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Тенденции

девелоперы стремятся  
к полномУ финишУ около 60–70% сделок 
в границах петербУрга в первой половине 2016 года прихо-
дилось на покУпкУ квартиры с Чистовой отделкой. еще три 
года назад этот показатель был на Уровне 40–50%. яНА КузьМиНА

В пригородной зоне Ленобласти ситу-
ация иная. Это объясняется большей 
концентрацией объектов эконом-класса, 
в которых девелоперы стремятся пред-
ложить минимальные цены, в том числе 
за счет отсутствия отделки: здесь, по 
данным консалтингового центра «Петер-
бургская недвижимость», с полной отдел-
кой приобретается только каждая третья 
квартира, и за последние три года этот 
показатель не претерпел значительных 
изменений.

Ольга Трошева, руководитель консал-
тингового центра «Петербургская не-
движимость», отмечает, что параметры 
отделки с каждым годом становятся для 
покупателей все важнее, а застройщики, 
безусловно, реагируют на растущие по-
требности клиентов. Некоторые девело-
перы, помимо основных видов отделочных 
работ, также выделяют категорию «от-
делки под ключ», где после финишного 
ремонта квартира оснащается мебелью, 
сантехникой и даже минимальным набо-
ром бытовой техники. Такие предложе-
ния встречаются в жилых комплексах как 
эконом-, так и бизнес-класса. В проектах 
высокого класса застройщики зачастую 
приглашают известных дизайнеров для 
оформления интерьеров квартир и хол-
лов.

ЭкономиТь время «Квартиры с 
полной отделкой в нестабильной эконо-
мической ситуации всегда пользуются 
повышенным спросом со стороны по-
купателей. Несмотря на отличие в цене, 
именно эти объекты позволяют экономить 
в итоге время, силы и деньги, потраченные 
на ремонт», — говорит Андрей Кузнецов, 
генеральный директор СК «Стоун».

«Качественная отделка как самого жи-
лья, так и мест общего пользования — 
один из главных признаков класса строя-
щегося объекта. И кризис — не повод в 
данном случае что-то качественное и до-
рогое менять на дешевое и некачествен-
ное. Покупатели понимают, что и в кризис 
жить можно. И желают жить в комфорта-
бельно обустроенном доме. Именно по- 
этому, несмотря на кризис, мы не поменя-
ли в нашем проекте ничего», — говорит 
Екатерина Запорожченко, директор по 
продажам Docklands Development.

Роман Мирошников, исполнительный 
директор СК «Ойкумена», уверен, что 
спрос на квартиры с отделкой будет толь-
ко расти. По его мнению, покупателей 
таких квартир в первую очередь привле-
кает экономия времени и денег: отпадает 
необходимость делать ремонт, стоимость 
которого может достигать половины и бо-
лее стоимости квартиры, а занимает он 

не менее двух-трех месяцев. «Несмотря 
на развивающийся экономический кри-
зис, глобальных изменений на рынке мы 
не видим. Чтобы завоевать покупателя в 
ужесточившихся условиях, застройщики 
должны будут предоставить все возмож-
ные опции, в том числе и качественную 
отделку. Это один из важных критериев 
для принятия решения покупателем. По-
лагаю, через пять лет мы будем продавать 
квартиры уже со встроенной мебелью. Мы 
к этому придем, как пришли к строитель-
ству квартир с полной отделкой», — рас-
суждает Роман Мирошников.

Михаил Гущин, директор по маркетингу 
холдинга RBI (входят компании RBI и «Се-
верный город»), подтверждает слова кол-
лег: «Все чаще на первичном рынке встре-
чаются квартиры, полностью готовые к 
проживанию, с мебелью и сантехникой. Ра-
стущая популярность этой опции обуслов-
лена тем, что она выгодна всем сторонам 
— производителю, получающему сразу 
большой заказ, покупателям, избавленным 
от необходимости заниматься ремонтом, и 
застройщику, который приобретает допол-
нительное конкурентное преимущество в 
глазах клиентов. 

”
Северный город“ в бли-

жайшее время также планирует развивать 
это направление и уже ведет переговоры с 
рядом мебельных компаний». 

Тенденции

коЛонкА редАкТорА

кАк домА
«для того чтобы выйти из зоны ком-
форта, сначала надо в нее войти», 
— так переделывают слова дяди 
Федора, персонажа из мультика о 
каникулах в Простоквашино, в соци-
альных сетях. При всей размытости 
представлений об этой преслову-
той «зоне комфорта», мне, честно 
говоря, еще не попадались люди, 
по собственной воле выбирающие 
некое неудобство. если им близки 
всякие вызовы и хочется экстрима, 
то это и есть их зона комфорта, как 
мне кажется. А вот нарочно сделать 
себе плохо, чтобы потом это пре-
одолеть и таким образом сознание 
расширить — это ж просто мазохизм 
какой-то. рискну предположить, 
что для обычного человека такое 
стремление — явно деструктивное, а 
вовсе не толкающее на новые свер-
шения и светлые открытия.

Хорошо это или плохо, но кушет-
ка психоаналитика, куда полагается 
прилечь и рассказать все как на 
духу, в наших реалиях не прижи-
вается. Люди все больше живут по 
принципу «помоги себе сам». Уро-
вень социализации, наверное, имеет 
значение, но со своими проблемами 
большинство пытается разобраться 
в своем собственном пространстве 
— комфорта ли, дискомфорта, не-
важно. 

кстати, как пишет один из авто-
ров материала в этом выпуске, по 
изобретательности россияне дадут 
фору американцам, японцам и ко-
рейцам. А вот получать патенты они 
не спешат — считают это абсолют-
но ненужным. Говорят, для пользы 
дела лучше не высовываться. не 
выходить из своей зоны комфорта, 
иначе говоря. 

интересен в этом контексте и 
новый слоган известной во всем 
мире компании по производству 
мебели: «Будьте так дома». и это не 
опечатка — именно «так», а не «как». 
компания, оказывается, подсчитала, 
что 92% людей чувствуют себя не-
ловко, когда признаются в том, что 
проводят все свое свободное время 
дома, а не на природе, на тусов-
ках, в театрах или концертах. Быть 
дома кажется слабостью и ленью. 
и компания для своего продвижения 
выбрала другой ход — рассказать 
истории людей, которые много ра-
ботают и для них важно, чтобы дома 
им было хорошо и уютно — так, как 
они хотят.

коЛонкА редАкТорА

еЛенА ФедоТовА,
РЕДАКТОР guide «ТЕРРИТОРИЯ КОМФОРТА»
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«изУмрУдный лес» от Honka гостевые коттедЖи,  
ресторан, физкУльтУрно-оздоровительный комплекс с крытым бассейном и зо-
ной спа — экоотель «изУмрУдный лес» раскинУлся на территории в 220 га в клин-
ском районе московской области. застройщиком выстУпила компания Honka. 

Основная ставка сделана на здоровый и не-
скучный отдых в гармонии с природой. Про-
екты коттеджей, ресторана и физкультурно-
оздоровительного комплекса разработаны 
архитекторами компании Ольгой Самошки-
ной и Алексеем Тарашевским. Построй-
ки выдержаны в эстетике современного 
скандинавского домостроения со строгими 
линиями основных конструкций, открытыми 
остекленными фасадами, просторными и 
светлыми помещениями. Все дома постро-
ены из клееного бруса.

На территории «Изумрудного леса» про-
ложены трассы для квадроциклов и снего-
ходов, построен деревянный детский парк, 
обустроен пляж. Есть контактный зоопарк и 
лесной вольер с дикими животными.

В этом году компания «Росса Ракене 
СПб», эксклюзивный дистрибутор концерна 
Honka в России, Казахстане и Белоруссии, 
активно строит гостиничные комплексы. 
Опыт работы с объектами общественного 
назначения уже есть — в России компани-
ей были построены крупные коммерческие 
объекты из бруса: гостиница в Сочи, ресто-
ран «Рыба на даче» в Сестрорецке под Пе-
тербургом, ресторан «Пристань» под Ярос-
лавлем, гостиничный комплекс Moscow 
Country Club. Honka также построила дет-
скую больницу и неврологическую клинику 
в Японии. А в Финляндии и во Франции уже 
построено по два детских сада. Этой зимой 
будет объявлено об открытии еще одной го-
стиницы уровня пять звезд в России. n

Одновременно растет и качество от-
делки. Так называемая «муниципальная» 
отделка из максимально экономичных ма-
териалов встречается уже крайне редко. 
Как рассказал господин Гущин, стоимость 
отделки в домах «Северного города» со-
ставляет 10–11  тыс. рублей за квадрат-
ный метр. «Новый опыт нашей компании 
— реализация одного из корпусов жилого 
комплекса Green City (около 50% второй 
очереди объекта) с полной отделкой квар-
тир — показывает, что у покупателей вос-
требован именно качественный продукт, 
который позволяет новоселам не думать о 
ремонте в ближайшие пять-десять лет», — 
говорит эксперт.

В бизнес-классе проекты с отделкой 
встречаются крайне редко, однако в по-
следнее время такое предложение стало 
востребовано «в элите». Но это уже от-
делка принципиально иного уровня, от 
звезд мирового дизайна. Она становится 
своего рода продающим элементом: люди 
покупают не только место, планировку, 
качество и имя застройщика, но и эксклю-
зивную отделку. 

Ирина Могилатова, генеральный ди-
ректор агентства Tweed, говорит: «Доля 
квартир с отделкой на рынке премиальных 
новостроек составляет примерно 10–15%. 
Раньше было вообще 5%. Дело в том, что 
элита боится отделки. У девелоперов есть 
опасения, что предложенные варианты от-
делки не понравятся состоятельным поку-

пателям, поэтому объем новых квартир с 
отделкой не так велик. Однако застройщики 
все-таки пробуют двигаться в этом направ-
лении — они посмотрели на других и уви-
дели, что такая недвижимость продается».

зАПАдные ценносТи Светлана Леж-
нева, начальника отдела маркетинговых 
исследований ГК «Пионер», направление 
«Санкт-Петербург», отмечает, что в раз-
витых странах предложение о покупке 
квартиры без отделки — это нонсенс. Как 
показывает опыт рынков недвижимости 
различных стран, основные закономер-
ности развития повторяются, отличаясь 
лишь длительностью этапов. «Приняв 
данный тезис за аксиому, можно с уве-
ренностью утверждать, что в ближайшем 
будущем все квартиры будут продаваться 
с отделкой и с частичной меблировкой 
(кухни, встроенные шкафы, мебель для 
санузлов)», — считает она.

На сегодняшний день в Петербурге 
анализ предложения первичного рынка 
показывает, что квартиры в схожих по ме-
стоположению и классу жилья объектах 
зачастую могут стоить примерно одина-
ково, но в одних проектах предусмотре-
на чистовая отделка, другие же сдаются 
с подготовкой под отделку или вовсе без 
нее. «По результатам опросов посетите-
лей ярмарок недвижимости, которые мы 
проводим регулярно с целью выявления 
потребительских предпочтений, интерес 

к приобретению квартиры с чистовой 
отделкой проявляет примерно треть по-
тенциальных покупателей. Например, со-
гласно опросу в апреле 2016 года, пред-
почтения по степени отделки будущей 
квартиры распределились следующим об-
разом: с полной чистовой отделкой, 

”
под 

ключ“ — 34,7%; без отделки (черновая) 
— 32,7%; с подготовкой под чистовую от-
делку — 31,9%; с полной чистовой отдел-
кой 

”
под ключ“ и меблировкой — 0,8%», 

— рассказала госпожа Лежнева.
Как видно из этих данных, запрос на ос-

нащение квартир бытовой техникой есть, 
хотя доля таких респондентов пока доста-
точно мала. Многие просто еще не привык-
ли к такому сервису или опасаются низкого 
качества. Однако по мере расширения на 
рынке строящегося жилья предложения 
качественных объектов с отделкой и ча-
стичной меблировкой будет увеличиваться 
и доля покупателей, желающих их приоб-
рести. «Например, ГК 

”
Пионер“ при ре- 

ализации проекта апарт-отеля YE’S пред-
лагала апартаменты с чистовой отделкой 
и полной меблировкой или только с от-
делкой, без мебели. Несмотря на то, что 
апартаменты без мебели стоили дешевле, 
более двух третей сделок включало мебли-
ровку», — поделилась госпожа Лежнева.

Приобретая квартиру без отделки, по-
купатели иногда могут выиграть в стоимо-
сти покупки на текущий момент. Однако 
будущие затраты на ремонт и оснащение 

квартиры всегда выше, чем при ремонте 
от застройщика, приобретающего все от-
делочные материалы и технику по опто-
вым ценам.

«Согласно опросам, ожидания по удо-
рожанию стоимости квадратного метра у 
выбирающих новое жилье с отделкой на-
ходятся в диапазоне от 4 до 12 тыс. руб- 
лей за квадратный метр. В среднем за чи-
стовую отделку 

”
под ключ“ покупатели го-

товы дополнительно платить около 7 тыс. 
рублей в расчете на один квадратный 
метр», — отмечает госпожа Лежнева.

Рост объема предложения квартир с 
отделкой на рынке объясняется в первую 
очередь повышенным спросом на кварти-
ры, в которые можно въехать сразу после 
сдачи дома.

Ольга Трошева считает, что определить 
разницу в стоимости жилья с финишной 
отделкой и без в рамках одного сегмента 
недвижимости не представляется возмож-
ным ввиду влияния различных факторов 
на стоимость квадратного метра (таких 
как локация, видовые характеристики 
жилья). «Квартира с отделкой в одном 
жилом комплексе может стоить дешев-
ле квартиры без отделки в другом ЖК. 
Если же анализировать предложение от-
делки в качестве опции от застройщика, 
то минимальная стоимость сейчас около 
8  тыс. рублей за квадратный метр, а в 
целом 

”
вилка“ составляет от 8 до 20 тыс. 

рублей», — говорит госпожа Трошева. n

C ТеррАсы ресТорАнА оТкрывАеТся вид нА ГосТевые коТТеджи нА БереГУ озерА с АрТезиАнской водой
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Город

Жить на крыше мансардное Жилье имеет своих поклонников, 
хотя специфика такого Жилья оЧевидна: вряд ли оно заинтересУет семейных 
или поЖилых людей — лифты на крышУ не доходят, да и обеспеЧить одинаково 
ровный климат в Жилье с окнами на потолке не всегда Удается. тем не менее 
нередко такое Жилье относят к премиальномУ классУ — просто в силУ того,  
Что Чаще всего оно располагается в центре. вАлЕРий гРибАНОв

В центре города предложение жилья не 
увеличивается — мест для застройки 
практически не осталось, охранное зако-
нодательство с каждым годом становится 
все более жестким. Но иногда девелопе-
рам удается пополнять предложение в 
историческом центре — нередко это про-
исходит за счет строительства мансардно-
го жилья. Часто новые проекты вызывают 
серьезные конфликты, ведь исторические 
дома не рассчитаны на дополнительную 
нагрузку в виде еще одного этажа, и лю-
бое строительство в старом здании может 
привести к его разрушению. И все-таки 
кое-где такие новые объекты появляются. 
У подобного жилья есть свои адепты.

Елизавета Конвей, директор депар-
тамента жилой недвижимости компании 
Colliers International в Санкт-Петербурге, го-
ворит, что, как правило, мансардное жилье 
— это «вторичка» в старом фонде. «К со-
жалению, большая часть мансард в Петер-
бурге — не соответствующие архитектур-
ным нормам сооружения, при реализации 
которых во главу угла ставилась жажда по-
лучения дополнительных метров, об исто-
рическом облике мало кто думал. Примеры 
мансард, органично вписанных в окружаю-
щую застройку, находятся на Невском, 10, 
Мытнинской набережной, 9 и 11».

Некоторые девелоперы прибегают к 
возведению мансард и для увеличения жи-

лой площади. За счет того, что высота та-
кой конструкции может быть меньше, чем 
у полноценного этажа, появляется воз-
можность реализовать большую площадь, 
соблюдая высотный регламент. 

В мансардном жилье есть определен-
ная романтика, особенно если оно рас-
положено в центральной части города и 
имеет панорамные виды, а также выход 
на террасу. Для собственника мансарда 
с неровными потолками и окнами, далеко 
не всегда расположенными под прямым 
углом, является зачастую компромиссным 
вариантом. 

«Покупатель, приобретающий квартиру 
на последнем этаже в старом фонде, по-
нимает, что при желании, определенных 
временных и финансовых затратах он 
сможет увеличить метраж квартиры, при-
чем иногда такая возможность заклады-
вается в цену недвижимости», — говорит 
госпожа Конвей. 

Мария Скобелева, начальник управ-
ления развития и управления активами  
ЗАО «БФА-Девелопмент», считает, что 
мансарда — это вариант эксклюзивной 
квартиры для людей, готовых столкнуть-
ся с нетиповым форматом обслуживания 
своего жилья, привычных решать массу 
эксклюзивных задач — весьма не роман-
тичных и затратных. 

«Что касается имеющихся на рынке 
форматов мансард с юридической точки 
зрения, то, на мой взгляд, они делятся на 
три типа. Первый — это мансарды в ново-
стройках или домах после капремонта (из-
начально жилые помещения со специаль-
ными характеристиками, учтенными при 
проектировании). Второй — мансарды в 
старом фонде до вступления в силу норм 
ЖК РФ о необходимости согласования 
вопросов использования имущества со 
всеми собственниками жилого дома, где 
находится мансарда (жилые помещения, 
изначально такими не являющиеся, но 
приобретшие такие характеристики). Тре-
тий — мансарды в 

”
подвешенном состоя-

нии“, то есть те объекты, которые не смог-
ли приобрести законный юридический 
статус», — говорит госпожа Скобелева. 

С технической точки зрения мансарда 
— не более чем специальное проектное 
решение, принятое при строительстве 
каркаса и кровли дома. Поэтому все про-
блемы вытекают из качества проектного 
решения и его реализации. «Что касается 
общих технических характеристик, то их 
можно классифицировать в зависимости 
от целей выявления тех самых эксклюзив-
ных вопросов обслуживания, с которыми 
может столкнуться житель. С мансарда-
ми, которые являются надстроенными 
помещениями в новых домах или после 
капремонта (там, где эта мансарда пред-
усмотрена проектом), в зависимости от 
качества строительства и формата дома, 
в котором такой объект расположен, мо-

гут возникнуть вопросы с охраной откры-
той террасы от посещения соседей, про-
блемы протечек панорамного остекления, 
многочисленные вопросы с эксплуатаци-
ей зимних садов и беспроектные пере-
планировки соседей снизу. Хотя тех, кому 
посчастливилось жить в домах, в которых 
строительство мансарды производилось 
без проекта и решения иных вопросов, го-
раздо больше», — отмечает госпожа Ско-
белева. С мансардами, организованными 
в старом фонде, исторических зданиях, 
а также в домах без капремонта у соб-
ственника, как иронично отмечает госпо-
жа Скобелева, возникают более широкие 
возможности для саморазвития в области 
строительства и иных коммунальных во-
просах, кроме тех, которые были указаны 
выше. «Например, система коммуникаций 
в старых домах никак не рассчитана на 
оборудование в чердачном помещении 
жилья. При таком варианте можно решать 
уникальные задачи по заводу горячей и 
холодной воды, а также отопления в такое 
помещение, при организации кухни, ван-
ной комнаты — вопросы по гидроизоля-
ции, препятствующие частым встречам с 
соседями. Лифты в старых домах иногда 
отсутствуют вовсе или не имеют выхода 
на чердак. О вопросах пожарной безопас-
ности тоже не надо забывать, особенно, 
если это здание с деревянными перекры-
тиями», — говорит госпожа Скобелева.

Но самый интересный момент, по ее 
словам, — это обследование несущих кон-
струкций и их нарушений в здании, в кото-
ром проводилась надстройка мансарды или 
ее оборудования. Особенно это касается 
исторического центра и зданий в нем. Так 
как большинство домов в центре без капре-
монта или с капремонтом советского пери-
ода, то есть некая вероятность того что, что 
при проведении работ были нарушены кон-
структивные элементы здания. «Даже если 
это и не так, то строительные работы могли 
привести к изменению геометрии здания и 
нагрузки на перекрытия и фундамент. Эта 
вероятность, как уже говорилось, умножа-
ется на реализованные стремления ваших 
соседей также жить в перепланированной 
квартире без согласований. Этот вариант 
влечет за собой не только тесное обще-
ние с представителями ТСЖ на протяжении 
всего периода владения таким имуществом, 
но и неоднократные встречи с потревожен-
ными соседями и государственными ор-
ганами, особенно часто в лице жилищной 
инспекции», — добавляет она. 

По оценкам экспертов, на мансардные 
квартиры приходится очень небольшая 
доля рынка, составляющая примерно 1% 
от общего объема предложения. 

Тимур Нигматуллин, финансовый ана-
литик ГК «Финам», утверждает: «Поло-
вина мансард Петербурга — это фак-
тически официально не узаконенные 
объекты. ➔ 18

недосТАТки ПроживАния нА мАнсАрдном ЭТАже
недосТАТки ПроживАния нА мАнсАрдном ЭТАже доЛя ресПонденТов, %
ПосЛедний ЭТАж 31,7
сТАрый Фонд 18,4
ЭкоЛоГия ценТрАЛьныХ рАйонов (шУмно/Грязно/зАГАзовАнный воздУХ) 15,2
возможны ПроТечки крыши 10,5
ЛеТом жАрко, зимой ХоЛодно/веТрено 9,2
низкое кАчесТво жиЛья: недодеЛки сТроиТеЛей/неПрочные консТрУкции 8
нежиЛой Фонд/ЭТо не жиЛье 6,7
возможны ПроБЛемы с коммУнАЛьным оБсЛУживАнием 5,2
ценТр ГородА 3,9
неПривычно 3,2
ТяжеЛо создАвАТь микрокЛимАТ в квАрТире 3
оТсУТсТвие ЛиФТА 2,5
мАЛенькАя квАрТирА/мАЛо месТА 2,3
неУдоБно 1,8
сЛАБый нАПор воды 1,3
осоБенносТи освещения 1,3
ПТицы мешАюТ 0,7
дороГое жиЛье в доме, Где живУТ Бедные Люди 0,7
кривые ПоТоЛки, дАже ЛюсТрУ не ПовесиТь 0,7
дАвящее ПросТрАнсТво 0,7

ИсточнИк: Гк «ПИонер»

ПреимУщесТвА ПроживАния нА мАнсАрдном ЭТАже
ПреимУщесТвА ПроживАния нА мАнсАрдном ЭТАже доЛя ресПонденТов, %
ромАнТично 0,8
оБжиТой рАйон 0,8
чисТый/Хороший воздУХ 1,0
ПыЛи меньше 1,0
возможносТь рАсширения жиЛой ПЛощАди 1,4
жиЛье дЛя моЛодыХ 1,7
возможносТь выГодно ПереПродАТь 1,7
ПресТижно 1,7
УюТно 1,8
неБо видно, «БЛизосТь к неБУ» 1,9
новые сТены и коммУникАции 2,7
БоЛьшАя ПЛощАдь 4,4
неоБычно 5,9
ориГинАЛьнАя внУТренняя ПЛАнировкА 6,4
ХорошАя шУмоизоЛяция 6,7
жиЛье дЛя ТворческиХ Людей 7,3
досТУПнАя ценА 9,5
БоЛьшие окнА, мноГо свеТА 13
ПосЛедний ЭТАж, оТсУТсТвие соседей сверХУ 14,1
крАсивый вид из окон 20
возможносТь жиТь в ценТре ГородА 29,6

ИсточнИк: Гк «ПИонер»
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Сегодня около 500 тыс. человек в Петер-
бурге проживают в коммунальных квар-
тирах. В этом смысле потенциал для раз-
вития у сегмента есть, однако по факту 
можно отметить снижение инвестицион-
ной активности в этом направлении в по-
следние годы. Основная причина — вымы-
вание наиболее ликвидного предложения 
с рынка. Большинство проектов, доступ-
ных сегодня для расселения, не смогут в 
перспективе стать элитными апартамен-
тами и отелями. 

Однако, как считает Реваз Чеишвили, 
ведущий специалист E3 Investment, инте-
ресные варианты найти все еще можно. 
«Расселение ликвидной коммуналки с ее 
дальнейшей перепродажей владельцу 
хостела, мини-отеля или апарт-комплек-
са может принести инвестору в среднем 
20–40% дохода», — полагает эксперт. 

Ликвидность коммуналки зависит от 
ее видовых характеристик, окружения, 
состояния дома и квартиры. Процесс 
расселения обычно занимает от пяти 

месяцев до года. Многое зависит от 
сложности конкретного объекта. Основ-
ные подводные камни — согласование 
интересов всех жильцов коммуналки, 
что зачастую усложняется не лучшими 
взаимоотношениями между соседями, 
получение права на покупку комнаты, 
находящейся в собственности несовер-
шеннолетнего, перевод назначения объ-
екта для другого использования. Все эти 
сложности требуют высокого уровня по-
нимания процесса, в противном случае 
инвестор может не только не заработать, 
но и понести убытки.

Екатерина Беляева, маркетолог-анали-
тик ЗАО «БФА-Девелопмент», добавляет, 
что доходность таких проектов сильно 
зависит от степени проработки, посколь-
ку если такая переделанная квартира по 
своим характеристикам не будет подхо-
дить для премиум-сегмента или возможно-
сти размещения в ней хостела или отеля, 
то инвестор может уйти в большой минус. 
«Таким образом, расселять коммуналки по 

одной инвесторам уже неинтересно — все 
привлекательные варианты закончились, 
а своей очереди ожидают в основном про-
блемные квартиры, которые без помощи 
властей расселить не удастся», — считает 
госпожа Беляева.

На текущий момент срок действия про-
граммы «Расселение коммунальных квар-
тир» продлен до 2020 года. За четыре 
ближайших года на расселение комму-
нальных квартир власти обещают выде-
лить более 13 млрд рублей, что позволит 
решить квартирный вопрос 126 тыс. жите-
лям коммуналок. «Так, в прошлом году был 
принят важный законопроект, который 
упростил механизм расселения комму-
нальных квартир. Согласно новому меха-
низму, участники программы теперь смо-
гут получить социальные выплаты даже 
в том случае, если соседи отказываются 
расселяться. Раньше наличие согласия 
всех обитателей коммуналки на расселе-
ние было обязательным условием получе-
ния денег от города», — говорит госпожа 

Беляева. Однако она обращает внимание 
на то, что программа расселения комму-
нальных квартир не является панацеей 
для решения этого вопроса. Все потому, 
что должны быть соблюдены два важных 
условия. «Только при наличии покупателя 
государство может содействовать рас-
селению, добавив денег либо инвестору, 
либо самим жильцам коммуналки для со-
вершения встречных сделок по приобре-
тению недвижимости. И все это только в 
том случае, если они стоят на городской 
очереди по улучшению жилищных усло-
вий и вовремя собрали необходимые до-
кументы», — говорит госпожа Беляева.

На текущий момент складывается си-
туация, когда субсидий, предоставляемых 
городом, недостаточно для приобретения 
нового жилья, поэтому инвесторам выгод-
нее искать квартиры по прямой продаже, 
нежели вступать в схему с расселением. 
С подобными трудностями Петербург еще 
долго не сможет избавиться от комму-
нального наследия. n

резерв для расселения расселение коммУналок  
когда-то было одним из перспективных инвестиционных направлений на рынке 
недвиЖимости петербУрга. но и сегодня это одна из немногих возмоЖностей 
реализовать проект в центре города, где сосредотоЧено большинство 
коммУнальных квартир. РОМАН МАСлЕННиКОв

Город

16 ➔ Это обуславливает более низкие цены, 
чем в обычных квартирах примерно на 15% 
в среднем по рынку (при этом легальные 
видовые мансардные квартиры рядом с до-
стопримечательностями ценятся дороже)».

Госпожа Скобелева отмечает: «За по-
следние пять-семь лет цены стали более 
адекватны, благодаря практике обращения 
к независимым экспертам в области строи-
тельства и юристам до совершения сделки. 
Таким образом, стоимость мансард может 
быть сопоставима со средней ценой квар-
тир по району, если нет нерешенного юри-
дического статуса, а также технических 
проблем. Думаю, в современных условиях 
прагматизм может победить эстетику». 

Тем не менее все эти сложности не пу-
гают потенциальных покупателей. Денис 
Лола, директор по маркетингу ГК «Пионер», 
направление «Санкт-Петербург», приводит 
статистику, которая говорит, что на основа-
нии имеющихся исследований в части готов-
ности потенциальных покупателей квартир 
приобрести жилье на мансардных этажах 
можно сделать вывод, что 20% домохо-
зяйств, планирующих приобретение жилья, 
готовы приобрести квартиру на мансардном 
этаже при условии более низкой цены по 
сравнению со стандартными квартирами. 
«В части локации возможность приобрете-
ния мансард прежде всего рассматривает-
ся для центральных районов Петербурга. 
Респонденты пропорционально называли 
одни и те же факторы как достоинства и как 
недостатки мансард, среди которых прожи-
вание на последнем этаже, необычная пла-
нировка. Лично я как обладатель квартиры 
на мансардном этаже, — говорит господин 
Лола, — могу констатировать, что данный 
формат более чем комфортен для прожива-
ния, а его потенциал сильно недооценен на 
рынке Санкт-Петербурга». n новые мАнсАрды меняюТ оБЛик ГородА с высоТы ПТичьеГо ПоЛеТА
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центрУ города нУЖны изменения  
стандарты строительства для Жилья в историЧеском центре санкт-петербУрга 
долЖны меняться. при сУществУющих нормах мы рискУем потерять все,  
Уверен президент холдинга RBI (входят компании RBI и «северный город»)  
эдУард тиктинский. вЕРОНиКА зубАНОвА

GUIDE: Откуда такой пессимистичный 
прогноз?

ЭдУАрд ТикТинский: Существует базо-
вая предпосылка — в каком состоянии 
находится центр города, где многие дома 
построены сто-двести лет назад. Здания 
такого возраста требуют регулярной ре-
конструкции или капитального ремонта, 
существуют определенные нормативы: с 
какой периодичностью необходимо про-
водить ремонт, чтобы поддерживать зда-
ния в приемлемом состоянии. Очевидно, 
что в конце прошлого века необходимые 
темпы уже не поддерживались. Но по-
следние двадцать лет они просто ката-
строфически низкие. Активисты движения 
«Красивый Петербург» говорят, что, по их 
данным, в городе 934 аварийных здания. 
Думаю, на самом деле их больше, ведь 
только охраняемых объектов в историче-
ском центре — около трех тысяч. Но даже 
если на учете 934 здания, то ежегодно к 
ним прибавляется еще от 100 до 300 еди-
ниц (от трех до десяти процентов от всего 
старого фонда — вполне корректная по-
сылка). А ремонтируется ежегодно всего 
20–25 домов. И если скорость реконструк-
ции центра не увеличить в несколько раз, 
то вскоре мы получим необратимые поте-
ри — многие здания восстановить будет 
уже невозможно.

G: Где брать деньги на реконструкцию?
Э. Т.: И у федерального, и у городского 

бюджета сейчас крайне ограниченный 
объем средств, существует дефицит бюд-
жета, необходимо индексировать зарпла-
ты и пенсии. Понятно, что при всей важно-
сти сохранения и развития центра города 
это все-таки задача не первостепенная. 
Люди всегда важнее. Именно поэтому 
надо менять инвестиционный климат и 
создавать благоприятные условия для де-
велоперов, готовых браться за решение 
этого вопроса. Под контролем властей, 
градостроительного совета, со всеми обя-
зательными ограничениями по высотности 
и плотности — но надо двигаться с мерт-
вой точки. 

G: Возможно ли преодолеть конфликт 
интересов градозащитников, городских 
властей и девелоперов? 

Э. Т.: Нет такого конфликта, потому что 
нет пока общего диалога. Горожане, по 
сути, выключены из процесса обсуждения 
судьбы исторического центра. Да, есть не-
большая группа активистов, как правило, 
агрессивно настроенных по отношению к 
любому строительству и ко всем девело-
перам. Но большинство петербуржцев в 
дискуссии не участвует, их надо в нее во-
влекать. Вспомним опыт других городов, 
например, Барселоны в начале 1990-х 
— перед Олимпиадой-1992. Тогда власти 
стали инициаторами обсуждения перспек-
тив развития города. Сейчас, при наличии 
интернета, этот диалог можно выстроить 
гораздо быстрее и эффективнее. Есть 
всевозможные социологические инстру-
менты, формальные или неформальные 

референдумы и голосования. Власть 
должна показать людям возможные аль-
тернативы, объяснить, что может случить-
ся, если ничего не предпринимать, и зару-
читься поддержкой горожан. 

G: У холдинга RBI есть успешный опыт 
реконструкции старинных зданий и соору-
жений. Получается, это реально — при-
спосабливать памятники архитектуры для 
современных нужд?

Э. Т.: Да, но вопрос в количестве. Сколь-
ко объектов мы реконструируем под со-
временные нужды, известно, а от чего 
приходится отказываться — не знает ни-
кто, кроме нас. На один реализованный 
проект — десятки, которые не прошли 
отбор. Во многом это связано с текущим 
законодательством и многочисленными 
обременениями, сразу ставящими под 
сомнение экономическую целесообраз-
ность таких проектов. 

G: Но вы все-таки беретесь за них? 
Э. Т.: Безусловно. Вспомним реконструк-

цию гаража Крюммеля на Большой По-
садской улице, сейчас это деловой центр 
Krummel Haus, или особняк Голицыной на 
Шпалерной улице, где теперь располага-
ется ИТАР-ТАСС. Это очень интересные, 
достойные объекты, которыми можно 
гордиться. В этом году мы завершим ре-
конструкцию газгольдера, построенного 
в 1881 году для газового освещения Пе-
тербурга. В нем будет размещен много-
уровневый паркинг жилого дома Time, 
благодаря чему нам удастся возместить 
небольшую часть затрат на восстановле-
ние, около 7–8%. 

Также в работе водонапорная башня 
Охтинской бумагопрядильной мануфак-

туры 1900 года постройки. Технические 
характеристики и габариты башни не 
позволили приспособить ее к новому ис-
пользованию, зато памятник задал на-
строение всему нашему проекту «Четыре 
горизонта» на Свердловской набережной 
в эффектной стилистике промышленного 
модерна. 

У нашей компании более чем двадцати-
летний опыт работы, мы любим свой город 
и относимся к нему крайне деликатно, вы-
бираем лучших партнеров, лучших архи-
текторов и технических специалистов. Но 
даже нам, с нашим колоссальным опытом, 
с учетом всех ограничений удается реали-
зовать единичные проекты. А для города 
крайне важно, чтобы их были сотни. 

G: Каким образом это сделать?
Э.  Т.: Необходимо подсчитать, с какой 

скоростью надо реконструировать центр 
города для того, чтобы его не потерять. И 
от этого показателя двигаться. Для этого 
не нужно проводить доскональное об-
следование каждого конкретного здания, 
пытаться попасть в дома к людям, кото-
рые не хотят к себе пускать, подозревая 
проверяющих во всех смертных грехах. 
Существуют более общие методики ана-
лиза оценки технического состояния зда-
ний: возраст, материалы (скажем, метал-
лические перекрытия или деревянные), 
проводился ли капитальный ремонт. Та-
кая аналитика позволит понять текущее 
состояние центра города. И в дальней-
шем надо определить те рамки, в которых 
может действовать потенциальный инве-
стор. Прописать то, чего нельзя ни в коем 
случае: повышать высотность, ухудшать 
ситуацию с инсоляцией, зеленью, пар-

ковками. Улучшать — можно, ухудшать — 
нельзя. Градостроительные нормативы, 
созданные для спальных районов, здесь 
неприменимы. Люди в центре живут за-
частую в ужасных условиях, и любая ре-
конструкция, хоть немного улучшающая 
ситуацию, была бы благом. Поэтому для 
центра города должны быть свои норма-
тивы, свои правила игры. 

G: Главное — не навредить?
Э.  Т.: Конечно. Должен быть жесткий 

подход как к архитектуре, так и к другим 
параметрам. Если здание находится в хо-
рошем состоянии, то незачем его рекон-
струировать. Если дом аварийный — по 
каким правилам он расселяется. Должны 
быть приняты специальные законы. Ди-
лемма «последнего жильца», который 
хочет получить несоразмерную сумму за 
свою квартиру в аварийном доме, должна 
быть юридически абсолютно исключена. 

G: Все, что вы перечислили, должно ре-
шаться на законодательном уровне.

Э. Т.: Это очень сложная задача, и она, 
на мой взгляд, требует специальной струк-
туры по развитию центра города или, мо-
жет быть, федеральной дирекции. Когда 
в Лондоне реализовывали проект Canary 
Wharf, его управление на определенное 
количество лет было передано федераль-
ной структуре, которая взяла на себя пол-
ный комплекс вопросов — финансирова-
ние, логистику, обеспечение территории 
инженерными сетями и так далее. Затем 
эти земельные участки были выставлены 
на тендер. В результате был не только 
достигнут запланированный уровень оку-
паемости, но самое главное — огромная 
депрессивная территория получила ко-
лоссальный импульс развития. 

G: Этот опыт применим к проблеме «се-
рого пояса» Петербурга?

Э.  Т.: Конечно, в этом вопросе также 
нужна государственная воля. Основные 
инструменты — налоговая политика в той 
части, что находится у города, требования 
к предприятиям по ограничению санитар-
ных зон и создание архитектурных кон-
цепций с подробной отработкой планиро-
вок территорий. Если сделать, к примеру, 
ППТ на «серый пояс» на правый берег 
Невы, каждый собственник промышлен-
ного предприятия будет понимать, какой 
примерный объем площади там можно 
построить, какую выгоду получить. Тер-
ритория станет коммерчески более при-
влекательной. С другой стороны, стимули-
ровать собственника к принятию решения 
будут налоги и требования сократить са-
нитарную зону в рамках своих границ, 
необходимость модернизировать произ-
водство. И еще один элемент — создание 
технопарков, куда производства могут 
быть переведены, где будет удобно стро-
ить современное производство. Нужен 
комплекс грамотных профессиональных 
мероприятий. И если двигаться по всем 
этим направлениям, в какой-то момент мы 
увидим прорыв. n

ЭксПерТное мнение
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императорское орУЖие  
в Честь открытия новая экспозиция  
«царскосельский арсенал. императорская коллекция  
орУЖия», созданная совместно с госУдарственным  
эрмитаЖем, стала первой в отреставрированном павильоне 
«арсенал» в мУзее-заповеднике «царское село». 

Предмет особой гордости — собрание 
восточного оружия российских импера-
торов из фондов ГМЗ «Царское Село». 
Экспонируется более 400  предме-
тов — среди них картина Ораса Верне 
«Царскосельская карусель», коллекции 
восточного холодного оружия, огне-
стрельного оружия XVIII–XIX веков, пред-

меты конской упряжи. Эрмитаж предо-
ставил из своего собрания на временное 
хранение раритетные экспонаты, в том 
числе доспехи XVI века из коллекции Ни-
колая  I, которые когда-то находились в 
Арсенале. Кроме предметов из собствен-
ной коллекции и предоставленных на 
временное хранение, музей приобретал 
на аукционах за собственные средства 
ценные предметы европейского воору-
жения и снаряжения XVI–XVII веков, в том 
числе доспехи, шлемы, алебарды, мечи. 
Все эти раритеты включены в новую экс-
позицию. В одной из башен демонстри-
руется фильм об истории «каруселей», 
а в комнате с винтовой лестницей можно 
просмотреть электронные книги по исто-
рии Арсенала.

«Арсенал», главный павильон Алек-
сандровского парка, больше семидесяти 

лет находился в полуразрушенном состо-
янии. Когда-то на его месте располагал-
ся Монбижу, построенный в 1747–1754 
годах по проектам Саввы Чевакинского 
и Франческо-Бартоломео Растрелли. Он 
был создан в одном стиле с павильоном 
«Эрмитаж» в Екатерининском парке и 
принадлежал к лучшим образцам русско-
го барокко. Монбижу использовался как 
охотничий павильон и размещался в так 
называемом Зверинце — на территории, 
где содержали животных в естественных 
условиях. Постепенно Зверинец при-
шел в запустение, а Монбижу обветшал. 
Александр I решил его перестроить и вы-
брал для нового облика павильона одно 
из неоготических сооружений в англий-
ском королевском парке в Виндзоре. 
Перестройку продолжил Николай I, нахо-
дившийся под впечатлением убранства 

и коллекций в замке Вальтера Скотта 
Абботсфорд — «жилища средневеко-
вого рыцаря». В 1819–1834 годах зда-
ние Монбижу было перестроено в нео- 
готическом стиле по проекту шотланд-
ского архитектора Адама Менеласа — 
так появился павильон «Арсенал», один 
из памятников русской неоготической 
архитектуры XIX века. После этого весь 
архитектурно-парковый комплекс стали 
воспринимать как романтическую «сред-
невековую» декорацию.

Центральное место в планировке па-
вильона занимал восьмиугольный Зал 
рыцарей, в котором размещалась луч-
шая часть коллекции оружия, принад-
лежавшая Николаю  I. Для ее осмотра 
выдавались билеты — Арсенал можно 
назвать первым в России публичным му-
зеем оружия. n

мУзеи

мУзеи

проекты, объекты и новые технологии  
сегодня, 22 сентября, проектный инститУт № 1 в Честь своего 70-летия  
открывает мУзей проектного дела. он располоЖен в здании инститУта  
в дерЖавинском переУлке. здесь Же планирУется реализовать новУю  
концепцию проектного кластера.

Аналог этому музею в стране найти труд-
но, а в Петербурге он, пожалуй, един-
ственный. Это понятно: вот уже 70  лет 
Проектный институт № 1 выполняет про-
ектные работы для всех областей стро-
ительства — промышленного, граждан-
ского, инфраструктурного. Организация, 
которой удалось преодолеть все кризисы 
в новейшей истории России, сохранить 
профиль деятельности и профессио-
нальный авторитет, — редкий пример в 
отечественных реалиях. На счету инсти-
тута более 100 патентов и наград и более 
4  тыс. объектов в 300 городах бывшего 
СССР и в двух десятках стран, в том чис-
ле промышленные гиганты — «Ижорские 
заводы», «Электросила», «Атоммаш». 

Экспозиция будет охватывать период с 
основания института в 1946 году по насто-
ящее время и представит также историю 
архитектурно-строительного проектиро-
вания в СССР и России. В послевоенные 
годы институт активно участвовал в вос-
становлении страны и в великих стройках 
того времени — проектировал шлюзы 
Волго-Донского канала и металлокаркас 
одного из первых советских небоскребов 
— гостиницы «Ленинградская» в Москве. 
В 1950-е разработал множество сборных 
железобетонных конструкций и проекты 

современных в то время заводов по их 
производству. В 1960–1970-е годы проек-
тировал промышленные гиганты для всех 
отраслей промышленности и создавал 
уникальные пространственные конструк-
ции — как, например, железобетонный 
купол диаметром 76  м лабораторного 
корпуса Института им. Крылова (ФГУП 
«Крыловский государственный научный 

центр» в Петербурге). Многие конструк-
тивные разработки института стали типо-
выми и внедрялись на стройках по всей 
стране. 

C 1963 года институт был террито-
риальной проектной организацией по 
Северо-Западному экономическому ре-
гиону и выполнял генеральное планиро-
вание всех промышленных зон города 

и области. В Ленинграде — Петербурге 
по проектам института возведено более 
200  объектов, в том числе целые ан-
самбли промышленной застройки для 
таких предприятий, как «Электросила», 
«Красный выборжец», Кировский завод, 
а в 1990–2000-е — для автозаводов Ford, 
General Motors, Hyundai. 

Любопытна также история развития 
инструментов и технологий проектиров-
щика — от кульмана, арифмометра и ло-
гарифмической линейки до трехмерного 
информационного моделирования (BIM 
— Building Information Modeling) и пол-
ной виртуализации IT-инфраструктуры, 
которые институт реализовал одним из 
первых в стране. В дальнейшем экспози-
цию планируется расширять как за счет 
новых и архивных экспонатов, так и с по-
мощью мультимедийных технологий.

Проектный институт № 1 намерен раз-
вивать профессиональное сообщество 
проектировщиков в России. В здании 
компании планируется реализовать но-
вую концепцию проектного кластера, в 
котором технологические ресурсы ин-
ститута будут доступны для независимых 
проектных и архитектурных бюро, а бу-
дущие специалисты смогут на практике 
знакомиться с BIM-моделированием. n

кАк и Прежде, ценТр ЭксПозиции в АрсенАЛе — 
восьмиУГоЛьный зАЛ рыцАрей нА вТором ЭТАже 

реТроФоТоГрАФии оживЛяюТ исТорическУю чАсТь ЭксПозиции новоГо мУзея
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Город

Город

отель с особым статУсом  
в петербУрге продолЖается кампания по прохоЖдению классификации отелей. 
снаЧала предполагалось, Что для работы на рынке все отельеры долЖны были 
пройти этУ процедУрУ до 1 июля 2016 года. сейЧас сроки продлены до 1 января 
2016 года. большинство крУпных отелей сертификацию прошли. однако есть 
сегменты, работающие в сфере индУстрии гостеприимства, статУс которых 
остается неопределенным. вАлЕРий гРибАНОв

По Федеральному закону от 7 июня 2013 
года № 108-ФЗ «О подготовке и проведе-
нии в Российской Федерации чемпионата 
мира по футболу FIFA 2018 года, Кубка 
конференций FIFA 2017 года и внесении 
изменений в отдельные законодательные 
акты Российской Федерации» те отелье-
ры, чьи объекты не пройдут классифика-
цию, не смогут осуществлять свою дея-
тельность. 

Как сообщили в комитете по туризму, 
почти все крупные отели города, серти-
фикацию на данный момент прошли. Не 
прошли процедуру отели, которые отно-
сятся к так называемым мини-гостиницам.

ждУТ У моря ПоГоды Наталья 
Скаландис, управляющий директор 
Property Management NAI Becar в Санкт-
Петербурге, говорит: «Мини-отели будут 
вполне комфортно чувствовать себя в 
ближайшие полгода и вряд ли будут про-
ходить классификацию».

Дело в том, что недавно Госдума при-
няла в первом чтении поправки в Жилищ-
ный кодекс, которые запрещают работать  
отелям в жилых домах. А как правило, ми-
ни-гостиницы занимают один или несколь-
ко этажей в жилых домах. До тех пор пока 
ситуация с Жилищным кодексом не про-
яснится, тратить время и силы на прохож-
дение классификации мини-отели вряд ли 
станут, полагают эксперты.

Сегодня в России работает 67 аттесто-
ванных организаций, имеющих право вы-
давать отелям «звезды». Сама стоимость 
классификации в зависимости от катего-
рии и номерного фонда может составлять 
от 15 до 200 тыс. рублей. 

Маркетолог-аналитик ЗАО «БФА-
Девелопмент» Екатерина Беляева говорит, 
что некоторые участники гостиничного 
рынка не знают об обязательности данной 
процедуры, а процедура классификации 
гостиниц запутана, отсутствует исчерпы-
вающий перечень необходимых докумен-
тов. «Для прохождения классификации на 
хорошую категорию нужна новая мебель, 
косметический ремонт, снять баллы могут 
даже за отсутствие одноразовых тапочек, 
поэтому спешить нельзя и продумать нуж-
но все. Для некоторых малых отелей стои-
мость соответствия классификации выше, 
чем потенциальные потери от закрытия на 
несколько месяцев для полной перестрой-
ки. Подтверждать категорию необходимо 
раз в три года, поэтому отели стараются 
пройти ее как можно позднее, чтобы от-
срочить будущие расходы. Процедура 
может занимать от месяца до полутора, 
поэтому с ней не торопятся еще и из-за 
поступившего в Госдуму законопроекта о 
запрете размещать отели и хостелы в жи-
лом фонде, коих в Петербурге очень мно-
го», — пояснила госпожа Беляева. 

Еще один сегмент, который также 
имеет не совсем понятный статус, — это 
апарт-отели. Многие из них сдаются как 
жилые дома, но есть и те, которые ориен-
тированы именно на работу на рынке при-
ема гостей. Госпожа Скаландис отмечает, 
что в 108-ФЗ нет четких формулировок 
об обязательном прохождении класси-
фикации для апарт-отелей. Пока это ско-
рее вопрос репутации и имиджа. «Наш 
апарт-отель Vertical такую классифика-
цию прошел и получил сертификат о при-
своении трех звезд. В случае непрохож-
дения апарт-отелем сертификации можно 
ожидать проверок надзорных органов, но 
не ранее, чем через полгода-год. На мой 
взгляд, проведение таких проверок побу-
дит правительство внести в закон поправ-
ки об обязательном прохождении класси-
фикации и апарт-отелями. Это позволит 
еще на шаг приблизиться к цивилизован-
ному рынку аренды», — заявила госпожа 
Скаландис.

«Апарт-отель YE’S в Петербурге на-
мерен предлагать размещение гостям и 
болельщикам предстоящего чемпионата 
мира по футболу. Сегодня процесс про-
хождения классификации завершен», 

— сообщила управляющий апарт-отелем 
YE’S Карина Шальнова.

в ожидАнии ТреХкрАТноГо росТА  
По данным консалтингового центра «Пе-
тербургская недвижимость», по состо-
янию на середину лета на рынке ново-
строек Петербурга было представлено 
23  апарт-отеля. Так, в июле объем пред-
ложения в данном сегменте составил 
288,8  тыс. кв.  м — это 4,2% от объема 
рынка первичной жилой недвижимости. 
При этом объем предложения оценивался 
в 166,4 тыс. кв. м. По прогнозам аналити-
ков, в ближайшие годы рынок апартов вы-
растет в три раза.

Стоит отметить, что сегмент апартамен-
тов продолжает свое активное формиро-
вание, а спрос находится на стабильном 
уровне. «За первую половину текуще-
го года на рынок было выведено шесть 
апарт-отелей — это 115,6 тыс. кв. м жилья. 
В их числе апарт-отель Royal Park (

”
Кор-

трос“) в Петроградском районе, проект 
КОТ 

”
Светлый мир «Я — романтик»“ (Seven 

Suns Development) в Василеостровском 
районе, 

”
Лахта Парк“ (

”
Конкорд“) в При-

морском районе, а также Art Studio (RBI) 

в Центральном районе», — рассказала 
Евгения Литвинова, руководитель проекта 
консалтингового центра «Петербургская 
недвижимость».

Большинство предлагаемых к продаже 
городских апартаментов представлено в 
Московском, Петроградском и Адмирал-
тейском районах.

Екатерина Беляева прогнозирует, что в 
ближайшие три года рынок апартаментов 
Петербурга вырастет практически в три 
раза. С учетом уже выданных разрешений 
на строительство появится около восьми 
тысяч апартаментов. 

В июле стоимость квадратного метра в 
апартаментах класса «масс-маркет», по 
данным «Петербургской недвижимости», 
составляла 122 тыс. рублей, что на 16,4% 
выше средней цены на жилье того же клас-
са. В сегменте «бизнес» — 159 тыс. руб- 
лей за квадратный метр, что на 6% ниже 
средней стоимости аналогичных квартир. 
В элитном сегменте цена квадратного ме-
тра была на отметке 354,9 тыс. рублей, что 
на 7,2% выше средней стоимости квартир 
в границах Петербурга. 

«На сегодняшний момент для апарта-
ментов комфорт-класса цена составля-

ресеПшн АПАрТ-оТеЛя «верТикАЛь»
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ет 82,9 тыс. рублей за квадратный метр, 
а корректировки в сторону уменьшения 
в пределах 1–2% в среднем происходят 
из-за временных акций. А вот проекты 
бизнес-класса, которые приобретаются 
как с инвестиционной программой до-
ходности, так и для постоянного прожи-
вания, наоборот, показали небольшой 
прирост в цене. В среднем он составил 
3–4%, что во многом объясняется тем, что 
на данный момент в этом классе на рынке 
представлены апартаменты небольших 
площадей, где средняя цена квадратного 
метра выходит выше», — говорит госпо-
жа Беляева. 

Сегодня сохраняется тенденция роста 
рынка апартаментов в Петербурге. Этому 
способствуют два фактора. Во-первых, 
количество ликвидных свободных пло-
щадок под жилую застройку в городе 
сокращается. Во-вторых, существенно 
снизилась доходность от реализации про-
ектов коммерческой недвижимости (офи-
сы, торговля), что спровоцировало пере-
профилирование ряда проектов в этих 
сегментах в апартаменты. Кроме того, 
петербургский покупатель уже привык 
к достаточно новому для жилого рынка 
формату, поэтому на апартаменты суще-
ствует стабильный спрос.

«По нашим данным, в центральной ча-
сти города доля апартаментов составля-
ет 27% от общего объема строительства 
новостроек, в спальных районах — около 
2%. По прогнозу E3 Investment, к 2020 году 
доля апартаментов в центре достигнет 
38%, в спальных районах — до 7% рынка. 
Тем не менее рынок Петербурга пока что 
серьезно отстает от московского, где доля 
апартаментов значительно больше», — 
говорит Владимир Краснобород, ведущий 
специалист E3 Investment. 

В спальных районах доля апартаментов 
ниже — по данным компании «БФА Деве-
лопмент», она составляет не более 2%. 
«Однако со временем земли, пригодные 
для строительства в центре, будут сокра-
щаться, а более низкая стоимость земли 
под коммерческую недвижимость, нежели 
под жилую, приведет к распространению 
апартаментов и в спальных районах. Если 
темпы прироста строительства апарта-
ментов будут сохраняться, то уже через 
четыре-пять лет доля апартаментов в цен-
тре Петербурга составит примерно 37%, а 
в спальных районах — 7%», — прогнози-
рует госпожа Беляева. 

Екатерина Немченко, директор депар-
тамента элитной жилой недвижимости 
Knight Frank St.  Petersburg, подсчитала, 
что в среднем по городу доля апартамен-
тов всех классов составляет 4% (от коли-
чества квартир в продаже). Доля элитных 
апартаментов составляет 17% (от количе-
ства элитных квартир в продаже).

сТоимосТь ниже Стоимость апарта-
ментов, как правило, на 10–15% ниже, чем 
аналогичной квартиры. Это одно из ключе-
вых преимуществ сегмента для покупате-
ля, которому непринципиально получение 
прописки. Помимо этого, покупателя при-
влекают удачное расположение, интерес-
ная архитектура, высокий уровень сервиса 
в апарт-комплексах. Недостаток апарта-
ментов, кроме невозможности в них про-
писаться, — это более высокая стоимость 
обслуживания. Коммунальные платежи в 
апартаментах выше в среднем на 10–15%, 
чем в квартире, владельцев апартаментов 
ждет и более высокая ставка налога на 
имущество для физических лиц — 0,5% 
против 0,1–0,2% в жилье (от кадастровой 
стоимости помещения на 2016 год). 

В связи с тем, что большинство апарта-
ментов сконцентрировано в центральных 
районах Петербурга, то и соотношение 
долей по сравнению со спальными рай-
онами разное. Так, в настоящий момент 
доля апартаментов в центральных райо-
нах составляет около 27% от общего объ-
ема строящегося жилья. 

Апартаменты как форма жилья пред-
ставляют собой сочетание отеля и клас-
сического жилого комплекса, однако в 
каждом случае есть свои отличия. Так, на-
пример, длительность проживания в апар-
таментах в среднем существенно дольше, 
чем в гостинице, а от жилых комплексов, 
апарт-отели отличаются отсутствием воз-
можности прописки и наличием дополни-
тельных сервисных услуг.

Однако в последние два года статус 
апартаментов серьезно меняется. С июля 
2015 года законодательно отменили тех-
нический статус будущих апартаментов 
как нежилых помещений, и теперь это ста-
ли «здания с жилыми помещениями, пред-
назначенные для временного проживания 
(без права на постоянную регистрацию)». 
Это означает, что будущих владельцев 
апартаментов ждут улучшения относи-
тельно пользования социальной инфра-
структурой района — школами, детскими 
садами, поликлиниками. Следующий этап, 
который правительство РФ обещало реа-
лизовать в 2016 году на законодательном 
уровне, — это разрешение проживающим 
в апартаментах на постоянную регистра-
цию. Это серьезно может изменить статус 
апартаментов.

«Если говорить о текущем положе-
нии дел, то в настоящий момент цена на 
приобретение апартаментов ниже, чем 
в обычных жилых комплексах в данной 
локации. Однако оплата проживания, 

включающая наем, оплату коммунальных 
услуг для арендаторов плюс налоги для 
собственников на 30–40% выше, чем для 
владельцев обычных квартир. Так, на-
пример, если расходы на оплату ЖКХ за 
квартиру превышают определенную долю 
доходов семьи, то можно воспользоваться 
субсидией на компенсацию от государ-
ства. В случае с апартаментами такого не 
выйдет», — рассуждает госпожа Беляева.

Из нюансов при сдаче жилья внаем 
можно выделить то, что апартаменты — 
это легальная аренда, когда договоры с 
арендаторами курирует управляющая ком-
пания, а значит, ответственна за договоры 
с нанимателями. «Реальная же доходность 
от сдачи апартаментов не так велика — 
4–7%: на итоговую цифру прибыли влияет 
повышенный налог на апартаменты как 
объект коммерческой недвижимости и на-
лог на прибыль от сдачи ее внаем. В этом 
как раз и есть существенная разница сда-
чи апартаментов и обычных квартир, вла-
дельцы которых, как правило, не заявляют 
о своей деятельности в налоговых органах 
и налоги не платят. Таким образом, сопут-
ствующих расходов у владельцев апарта-
ментов больше, чем у собственников квар-
тир», — уверена госпожа Белякова.

Меняется к апартаментам и отношение 
банков. Как рассказала госпожа Немчен-
ко, несколько лет назад банки соглаша-
лись кредитовать покупателей апарта-
ментов не ранее стадии готовности двух 
этажей объекта, а также выставляли до-
полнительные требования. Сегодня ситуа-
ция изменилась. Заметно расширился ряд 
банков, которые оказывают такие услуги, 
однако большинство выдает кредиты по-
купателям только аккредитованных у них 
объектов, субсидирование в данном слу-
чае не предоставляется. n
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смекалка для внУтреннего  
потребления россияне изобретательнее японцев, но скрывают это. 
моЖно блохУ подковать, моЖно велосипед изобрести — какая бы потребность  
ни возникла, Умельцы всегда найдУтся. НАдЕждА ПЕТРОвА («Ъ-дЕНьги», № 34 ОТ 29.08.2016) 

По изобретательности россияне дадут 
фору жителям США, Японии и Южной 
Кореи. Но патентовать идеи они обычно 
считают делом бессмысленным, а то и 
вредным: бывает, чтобы извлечь из «ин-
новации» пользу, лучше остаться в тени.

креАТивносТь неПАТенТовАн-
нАя Если вы привыкли судить об изо-
бретательской активности населения по 
статистике патентных заявок, а саму эту 
активность считать достоянием развитых 
капиталистических стран, самое вре-
мя отправить эту привычку в ту корзину, 
где покоятся прочие распространенные 
заблуждения. Статистика — вещь об-
манчивая, а статистика инновационной 
деятельности об изобретательности на-
селения может говорить разве что с точ-
ностью до наоборот. 

Наблюдательный российский народ, 
автор тезиса «Голь на выдумку хитра», 
конечно, давно о чем-то подобном до-
гадывался, но у него была проблема с 
доказательствами. Как, в самом деле, 
убедить всех в своей хитрости, когда 
Глобальный инновационный индекс воз-
главляет Швейцария, а Россия в нем 43-я, 
и это считается достижением? Куда нам 
до их 9  тыс. патентных заявок на 1  млн 
экономически активного населения в год, 
когда у нас этот показатель — 372 штуки? 
Голь — она голь и есть. Даже если попа-
ла по стечению обстоятельств в группу 
стран с высоким ВВП на душу населения 
($25,4  тыс. по паритету покупательной 
способности против $58,5 тыс. в Швейца-
рии). Выдумки — никакой. 

Однако стоило сменить инструмент из-
мерения, и все встало на свои места. По 
данным исследования, проведенного в 
рамках Мониторинга инновационного по-
ведения населения ВШЭ, изобретателями 
можно считать 9,6% взрослого населения 
России. Треть изобретателей (32,5%), 
правда, даже не слышали про инновации, 
но изобретать им это не мешает. Просто 
большая часть их инноваций — от садо-
вого инвентаря до систем автономного 
энергоснабжения — предназначена либо 
для личного использования, либо в по-
мощь родным и друзьям. 

«В пользовательских инновациях, та-
ком 

”
домашнем изобретательстве“, ос-

новным мотивом является не выход на 
рынок, вообще не коммерциализация. 
В этом принципиальное их отличие от 
классической модели инновационной 
деятельности, в центре которой стоит 
фирма. Для фирмы коммерческий успех 
изобретения — вопрос выживания. А для 
пользователя, которым в принципе может 
быть и фирма, но может быть и один че-
ловек, основным мотивом является удов-
летворение своей потребности», — по-
ясняет соавтор работы доцент Института 
статистических исследований и экономи-
ки знаний ВШЭ Константин Фурсов. 

Пользовательские и классические 
инновации в принципе находятся в про-

тивофазе. Исследования, аналогичные 
исследованию ВШЭ, за последние годы 
проводились еще как минимум в пяти 
странах. Сопоставив их результаты и 
данные статистики, «Деньги» убедились: 
меньше всего изобретателей — там, где 
больше всего патентных заявок. В нашей 
выборке такой страной оказалась Южная 
Корея (1,5%), занимающая второе место 
в мире по количеству патентных заявок 
на 1  млн экономически активного насе-
ления (8,7 тыс. в год). Россия по патент-
ной активности — на последнем месте в 
нашем списке. Но по изобретательности 
населения она — лидер. 

Похожая ситуация и с таким статисти-
ческим показателем, как доля инвести-
ций коммерческих предприятий в общем 
объеме внутренних инвестиций в иссле-

дования и разработки. По этому показа-
телю в нашей выборке лидируют Япония 
и Южная Корея (77 и 75% соответствен-
но, данные Глобального инновационного 
индекса), Россия — на последнем месте 
(27%). 

не оТ Хорошей жизни «Одна из 
наших базовых гипотез состоит в том, 
что пользовательские инновации часто 
генерируются вопреки экономической 
ситуации. Они возникают, если эконо-
мическая ситуация не позволяет создать 
мощное предложение готовых реше-
ний», — рассказывает Фурсов. Говорить 
об этой гипотезе со стопроцентной уве-
ренностью, правда, нельзя, пока рос-
сийский кейс остается уникальным (в 
других странах бывшего СССР и в Вос-

точной Европе аналогичных исследова-
ний не проводилось), но, подчеркивает 
Фурсов, «есть основания предполагать, 
что это так». 

«Возьмите пример Японии или Юж-
ной Кореи. Это страны, совершившие 
огромный технологический рывок, где 
разнообразие технологических новинок 
— всевозможных решений для дома, для 
работы, для досуга — просто колоссаль-
но. У потребителя едва ли может возник-
нуть сильный мотив что-то изобретать, 
потому что производители за него уже 
подумали и его идеи так или иначе вопло-
тили — в силу того, что там сильно разви-
ты рыночные механизмы. У нас ситуация 
обратная», — рассуждает Фурсов. 

Потребителю, правда, не привыкать. 
«Советское наследие дает нам массу 

креАТив

креАТив

ХУдожник вАсиЛий сЛонов нА БереГУ енисея соорУжАеТ инсТАЛЛяцию Под нАзвАнием «комАры ПьюТ неФТь — кровь ПЛАнеТы земЛя» (в Преддверии ПрошЛоГоднеГо  
крАсноярскоГо ЭкономическоГо ФорУмА). «комАров» он сдеЛАЛ из нержАвеющей сТАЛи и сТекЛА, нАПоЛнив Природной неФТью
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примеров того, как переделывали сти-
ральные машинки, чинили в гаражах 
автомобили и так далее, — указывает 
Фурсов. — Это из-за отсутствия хороше-
го, качественного продукта на рынке». 
Впрочем, мотивом для изобретателя мо-
жет быть не только дефицит готовых ре-
шений, но и цена — это буквально «инно-
вации из нужды». Мотивом, конечно же, 
может быть и интерес, желание «создать 
какую-то новую уникальную комбинацию, 
придумать новый продукт». Но основным 
этот мотив, как правило, становится для 
людей обеспеченных. А большинство 
изобретателей в России, по данным ис-
следования, относят себя к той группе 
населения, доходов которой хватает на 
еду и одежду, а покупка бытовой техники 
уже создает для них финансовые слож-
ности. 

Финансовое положение не мешает им 
делиться многими изобретениями «бес-
корыстно», причем, по словам Фурсова, 
«гораздо активнее, чем в других стра-
нах» (в России так поступает 49%), но 
бескорыстие здесь довольно условное. 
Это, конечно, способ заслужить уваже-
ние окружающих: как говорит старший 
партнер BCG Владислав Бутенко, «людям 
нравится, что их изобретение использу-
ют. Важно признание в своей социальной 
сети. В этом смысле домашние иннова-
ции в России напоминают научную дея-
тельность: точно так же авторы научных 
публикаций гордятся, когда на них ссыла-
ются другие». Но это еще и типичный ре-
ципрокный обмен: сегодня я помог тебе, 
а завтра ты — мне. И возможно, тестиро-
вание рынка: у пользователей, как гово-
рит Фурсов, «всегда есть сомнения, на-
сколько их изобретение ценно не только 
для них самих, поэтому первое, что они 

делают в этом случае, — советуются со 
своей референтной группой». 

«Пытаться коммерциализировать ре-
зультаты своей деятельности пробуют 
очень немногие: мы насчитали около 
0,5% тех, кто пытался хотя бы получить 
патенты на свои изобретения, — кон-
статирует Фурсов. — Почему так? Воз-
можно, люди понимают, что решение, 
которое они изобрели, не выйдет на ры-
нок, потому что сегмент слишком узок: 
портативные генераторы или теплицы с 
автоматическим набором воды не всегда 
нужны масс-маркету. Или это может быть 
идея для малого бизнеса, и ее коммер-
циализация — вопрос среды: насколько 
она дружелюбна к таким инновациям в 
малых формах, насколько свободно мож-
но открыть свой бизнес и вести какую-то 
деятельность, соблюдается ли авторское 
право». 

изоБреТения в Узком крУГУ Зача-
стую, конечно, патентовать просто нече-
го: когда изобретения рождаются от бед-
ности или отсутствия товара на рынке, 
это часто лишь попытка создать анало-
ги чего-то давно изобретенного из того, 
что найдется под рукой. Желательно за 
меньшую цену. Например, систему энер-
гообеспечения для дома, построенного в 
чистом поле, потому что землю продали 
по левым документам, а про коммуника-
ции вообще «забыли». 

«Никто и не думал, что люди там будут 
строиться. А мужики намутили энергопас-
сивные дома — что-то в интернете прочи-
тали, где-то учебник физики вспомнили. 
Каркасничек, панели, 150 мм пенопласта, 
вентилируемый фасад, 150 мм минераль-
ной ваты, солнечные батареи, самодель-
ный инвертор, аккумулятор от КамАЗа, 

самодельные котлы с дозированной 
подачей кислорода для медленного го-
рения — и все, им ничего ни от кого не 
надо. Только чтоб держались от них по-
дальше», — рассказывает о поселке не-
далеко от Ульяновска Александр Павлов, 
автор проекта «Гаражная экономика» 
фонда «Хамовники». Среди «гаражни-
ков» такое «кулибинство» распростра-
нено повсеместно — все ищут более де-
шевую (или более качественную) замену 
оснастке и инструментам: «Самодельное 
изготовление компрессоров, автосер-
висного оборудования, токарных резцов, 
оправок — придумываются самые хитрые 
решения, которые позволяют заместить 
дорогостоящий рыночный товар». 

Но и то, что изобретается специально 
на продажу и имеет свой спрос, патенто-
вать бессмысленно: долго, дорого и не 
дает реальной защиты. «Любая идея тут 
же копируется, — рассказывает Павлов. 
— Человек придумал тренажер, стал про-
давать через 

”
Авито“ — через полгода 

они появились в каждом регионе. Или на 
списанном заводском оборудовании де-
лали тюнинговые запчасти для 

”
Уазиков“, 

продавали на авторынке. Потом их начал 
выпускать обычный завод в Нижнем, про-
давать по всей стране, и через полтора 
месяца появился китайский аналог в два 
раза дешевле. А с Китаем конкурировать 
невозможно: цены на оборудование и ре-
сурсы у них ниже, а доступность техно-
логий — выше. Потому что там не надо 
налаживать массу социальных связей, 
чтобы сделать распредвал в гараже, ис-
кать, где есть гальваника, где тот мужик, 
который что-то точит, и выход на завод, 
чтоб получить сталь». 

«Патентовать действительно дорого. В 
несколько сотен тысяч рублей легко мо-

жет стать, если качественно проводить 
патентный поиск, готовить формулы и так 
далее, — подтверждает адвокат Констан-
тин Семенко. — И да, это долго. Формаль-
ные по существу экспертизы, которые 
проводит Роспатент, могут растянуться 
на год. И самое главное, что очень харак-
терно для российской действительности, 
— люди не доверяют регистрациям, по-
тому что они не дают гарантии того, что 
это не будет перехвачено где-нибудь в 
Китае. Поэтому секретят все, что можно 
засекретить». 

Поскольку реальной защиты нет и «за-
работать с идеи невозможно», изобре-
татели либо ведут себя как «серийные 
промысловики: придумали, через 

”
Авито“ 

попродавали, а когда идею кто-то украл 
и начал продавать как массовый продукт, 
запустили что-то новое», либо «держат 
идею при себе, потому что с нее можно 
как-то кормиться», указывает Павлов. 
Эта продукция может быть совсем не 
бытовой: «Есть компании, которые свои 
изделия продают за рубеж, например 
датчики для авиации, но у них нет потреб-
ности эту деятельность показывать. Если 
у людей есть разработки и хоть какое-
то условное производство, значит, они 
нашли сбыт, им хватает, все довольны. 
Все сидят тише воды, ниже травы, никто 
не высовывается. Если про тебя узна-
ют — узнают твое ноу-хау». И институты 
развития, созданные для поддержки ин-
новаций, точно так же воспринимаются 
«неформальными» изобретателями как 
«прямая угроза», утверждает Павлов: 
«Люди стараются держаться от них по-
дальше, потому что понимают: риски вза-
имодействия с властью высокие. Власть 
— более сильный игрок. А более сильный 
игрок — он всегда подавит». n



26 / КОММЕРСАНТЪ Guide / №175 чЕТвЕРг 22 СЕНТябРя 2016 гОдА

АФишА

АФишА

Ума квартира  
мы УЖе привыкли к томУ, Что самые ваЖные 
выставки о рУсском авангарде делаются  
за границей. рУсский мУзей подтверЖдает  
это правило замеЧательным исклюЧением  
из него, выставкой «квартира № 5.  
к истории петроградского авангарда.  
1915–1925», ни к какомУ юбилею не приУроЧенной, 
а сделанной просто так — по внУтренней  
необходимости. АННА ТОлСТОвА («Ъ-Weekend» № 29 ОТ 02.09.2016)

высТАвкА «квАрТирА № 5. к исТории ПеТроГрАдскоГо АвАнГАрдА. 1915–1925».  
рУсский мУзей, мрАморный дворец 
По 14 нояБря

«Мы собирались там обычно раз в неде-
лю по вечерам: пили чай, ели картофель 
с солью; к концу шестнадцатого года при-
носили свой сахар и хлеб... Приходили и 
уходили, когда хотели, к весне засижива-
лись до голубого окна, до рассвета. Не 
было ничего слишком необыкновенного в 
наших встречах... И, тем не менее, у на-
ших встреч и у всего, что связано с ними, 
были свои радости и свои обиды, свое 
честолюбие, своя гордость, свое высоко-
мерие; в страстях, ненавидя и отрицая, в 
борьбе, отрицая преждевременно и не-
терпеливо, самонадеянно веря в неиз-
вестное и ничего решительно не зная, с 
каким будущим придется иметь дело,— 
так мы жили 

”
там“, с горячностью, о ко-

торой странно вспомнить, побуждаемые 
молодостью, может быть, даже тщесла-
вием, теперь совсем смешным, любили 
свои встречи, любили искусство и рев-
ниво берегли его друг от друга», — миф 
о «Квартире №  5» растет из мемуаров 
великого искусствоведа Николая Пунина, 
который, как вспоминал другой, куда бо-
лее скептически настроенный мемуарист, 
художник Владимир Милашевский, вошел 
в нее одним, а вышел совсем другим. И 
теперь адрес Университетская набереж-
ная, 17 («Квартира №  5» помещалась в 
стенах Академии художеств), идет в пер-
вых строках адресной книги петербург-
ского авангарда. 

Формально это была служебная квар-
тира Сергея Исакова, скульптора и ис-
кусствоведа, тогда — помощника храни-
теля академического музея, впоследствии 
— видного деятеля советского искус-
ствознания, тогда — человека широких 
взглядов, впоследствии — человека на-
пуганного и быстро приспособившегося 
к новой реальности, подло травившего 
«контрреволюционера» Павла Филонова 
и его школу, так что самоубийство фило-
новца Василия Купцова отчасти и на его 
совести. Исаков приходился отчимом бра-
тьям Николаю и Льву Бруни, академиче-
ским аристократам, отпрыскам славных 
династий Бруни, Брюлловых и Соколовых, 
собственно, экзотической планировки 
квартира в деламотовом здании академии 
была их родовым, служебным жильем. 
Николай Бруни, пианист и поэт, близкий 
к акмеистам и входивший в первый «Цех 
поэтов», уйдет на фронт, станет летчиком, 

героем войны, а потом, после революции 
— священником, будет расстрелян в ла-
гере в 1938-м. Лев Бруни, пройдя путь от 
отчаянного авангардиста до соцреалиста-
монументалиста, переедет в Москву по 
приглашению Владимира Фаворского, бу-
дет преподавать во ВХУТЕМАСе, избежит 
репрессий и останется в истории искус-
ства изысканнейшим и тихим графиком. 
Побуждаемые молодостью, беззаботные 
и, конечно, не знающие, с каким будущим 
придется иметь дело, братья Бруни затея-
ли свои артистические собрания еще до 
войны, в 1913-м. Поначалу на них преоб-
ладали музыканты и поэты, друзья и зна-
комые старшего Бруни, Николая, а потом, 
с его уходом на фронт, численный пере-
вес будет за художниками, друзьями и кол-
легами младшего, Льва. 

Не сказать, чтобы круг «Квартиры 
№ 5» с самого начала представлял собой 
какую-то сплоченную общей програм-
мой группу: Константин Бальмонт и Осип 
Мандельштам, Павел Муратов и Виктор 
Шкловский, Николай Клюев и Николай 
Гумилев, Борис Зайцев и Михаил Куз-
мин... Петербургский Серебряный век, 
из которого еще только предстоит выра-
сти модернизму века железного. Из слу-
чайных гостей мог быть Давид Бурлюк, а 
мог — Марк Шагал. Читали стихи, делали, 
насколько позволяли размеры гостиной, 
выставки, Артур Лурье давал концерты. 
Пунин провозглашает кумирами «своей» 
«Квартиры №  5» Велимира Хлебникова 
и Владимира Татлина, и для пунинского 
ядра благородного собрания — для Льва 
Бруни, Петра Митурича, Николая Тырсы, 
Натана Альтмана, Артура Лурье, высту-
павшего не только с концертами, но и в 
роли теоретика нового искусства, — это 
было верно. Пунин появился в замеча-
тельной квартире осенью 1915-го, еще 
критиком «Аполлона», но уже разоча-
рованным в «Мире искусства», с новой 
любовью — футуризмом — в сердце, и 
вскоре сделался идейным лидером ху-
дожников. 

Что это были за идеи, сказать непро-
сто: ранние пунинские статьи еще не 
отличаются хрустальной ясностью его 
зрелого стиля, в мемуарах же он прида-
ет стихийно складывавшейся программе 
более законченный вид. Они были сыты 
по горло символизмом и эстетством, им 

хотелось серьезного, они жаждали ново-
го, но не доверяли «-измам», понимая, что 
за новым словом не обязательно скрыва-
ется новое искусство. И когда в Петрогра-
де открылась выставка «0,10» с «Черным 
квадратом» в красном углу и в столице вы-
садился московский десант во главе с Ка-
зимиром Малевичем, они приняли у себя и 
его, и всех «супремусов» — Ивана Пуни, 
Ксению Богуславскую, Ивана Клюна, На-
дежду Удальцову, Ольгу Розанову, Любовь 
Попову, Веру Пестель — но не потеряли 
голову от восторга. Они были скованы 
мирискуснической «культурой» и акаде-
мической школой: газетчики уже ругали 
пунинскую группу скандалистами и футу-
ристами, а на очередную выставку «Мира 
искусства» не взяли Бруни и Альтмана — 
проницательный Александр Бенуа гово-
рил, что им, академистам от кубизма и фу-
туризма, далеко до настоящих новаторов 
вроде Татлина или Малевича. 

Они предпочли Малевичу Татлина. 
Татлин был призван в «Квартиру №  5» 
— вскоре пошли их собственные «кон-
тррельефы» и «материальные подбо-
ры», практически не сохранившиеся, 
оставшиеся только на фотографиях и в 
воспоминаниях. Все заделались ремес-
ленниками, плотничали и слесарничали. 
Малевич нервничал: в Петрограде зрела 
оппозиция. «Контррельефы» пошли — и 
прошли, как грибы. Но само «призвание» 
не прошло бесследно. Главный его итог 
— статьи Пунина о Татлине, выдающий-
ся памятник русской художественной 
критики, апология авангардного фор-
мотворчества и жизнестроительства. 
Пунин стал голосом Татлина, разъясняя 
всемирно-историческое значение «Па-
мятника III  Интернационала». Хлебников 
уже протрубил в «Трубу марсиан» — 
«Башня III Интернационала» должна была 
передать сигнал дальше. Почему Татлин 
и Хлебников, а не Малевич? Может быть, 
потому что петербуржцам, воспитанным 
на академическом рисунке, была ближе 
рациональная графичность и чертеж-
ность инженера Татлина. Может быть, 
потому что была война — кругом и так 
хватало разрушения видимой, данной в 
ощущении природы. Надо было строить 
новый материальный, а не умозритель-
ный мир — новый язык, как Хлебников, 
новые разумные формы и новую пред-

метность, как Татлин. Они думали, что 
они-то и есть подлинные реалисты — ре-
алисты материи как таковой. 

Вскоре после Октябрьской революции 
мать братьев Бруни разошлась с Исако-
вым, он остался при академии и служеб-
ной жилплощади, но «Квартира №  5» 
продолжила виртуальное существование. 
Они пытались комиссарить — Пунину 
это даже удалось, он всячески продви-
гал «своих», и в Музее художественной 
культуры, и в отделе новейших течений 
Русского музея. Святослав Нагубников и 
Ростислав Воинов, менее известные из 
«квартирантов», погибли в гражданской 
войне. Бруни и Митурич уехали в Москву. 
Правда, ряды пополнились за счет других 
графиков — осязателей материально-
го мира: Владимира Лебедева, Николая 
Купреянова, Николая Лапшина, Алексея 
Успенского. В 1925 году обновленные 
«квартиранты» во главе с Татлиным вы-
ставились в Москве — вначале в Цвет-
ковской, а затем в Третьяковской галерее. 
Далее их пути разошлись. 

Удивительная история. В те же при-
мерно годы в Цюрихе собирается такая 
же молодая и пестрая компания — поэты, 
художники, музыканты. Они тоже делают 
какие-то коллажи и «материальные под-
боры», называя себя и свое творчество 
бессмысленным словечком «дада». Меж-
ду теми, кто в Петрограде, и теми, кто в 
Цюрихе, пролегает война и линии фрон-
тов. В Цюрихе на войну отвечают циниз-
мом, иронией, черным юмором и разру-
шением, в Петрограде — серьезностью и 
созиданием новых миров. Вот и верь по-
том в синхронистические таблицы и исто-
рические закономерности. Нам сегодня 
может показаться, что название «Квар-
тира № 5» было выбрано по созвучию с 
«Палатой № 6» — им эта оскорбительная 
рифма не приходила в голову. Из дада, 
как теперь ясно, выросло все современ-
ное искусство, из «Квартиры №  5» — с 
известными оговорками — идея конструк-
тивизма. Но ведь даже в это будет сложно 
поверить на выставке изысканной петер-
бургской-петроградской-ленинградской 
графики, где почти все авангардные по-
иски представлены фотографиями, а са-
мая яркая вещь — знаменитый альтманов-
ский «Портрет Анны Ахматовой». Как раз 
1915 года. n
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знАмениТый ПорТреТ 
Анны АХмАТовой  
рАБоТы нАТАнА АЛьТмАнА  
(1914 Год) ПредсТАвЛен 
нА высТАвке «квАрТирА 
№ 5. к исТории 
ПеТроГрАдскоГо 
АвАнГАрдА. 1915–1925» 
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ПАмяТники мирА

«У них не было выбора» эти слова высеЧены на стене  
из серого портлендского камня единственного в своем роде монУмента.

Каменный полукруг, символизирующий 
арену боевых действий, разломан по-
середине. К разлому, как бы ведущему в 
другой мир, движутся два навьюченных 
бронзовых мула. С другой стороны, за 
стеной, на зеленый газон сквера, словно 
в райские кущи, выходят лошадь и соба-
ка, тоже из бронзы. Собака оглядывается 
в поисках хозяина. Этот монумент под на-
званием «Животные на войне» (Animals 
in War) установлен в центральной части 
Лондона, на Park Lane, рядом с одной из 
границ Гайд-парка.

Памятник посвящен животным, «слу-
жившим» в британских и союзнических 
войнах и пострадавшим во всех войнах. 
На стене монумента вырезаны силуэты 
различных животных: здесь есть изо-
бражения слона, верблюдов, лошадей, 
осла, барана, козы, мула, вола, кота и 
собаки, коров и почтовых голубей, что 
летят над всеми животными по серому 
каменному небу. По словам автора мо-
нумента — скульптора Дэвида Бэкхауза, 
его очень впечатлил тот факт, что в ходе 
войн прошлого века погибло 15 тыс. по-
чтовых голубей, во время Первой ми-
ровой — 8  млн лошадей, а собаки под 
огнем спасали раненых. Все изобра-
женные животные сыграли свою роль 
во время боевых действий — на них 
перевозили снаряды и оружие, они были 
средством передвижения и теми, кто не-
редко спасал людей. Например, мулы 
в войсках, сражавшихся с японцами в 

1942–1945  годах в Бирманской кампа-
нии, были единственным средством пе-
редвижения по джунглям. Мулам надре-
зали голосовые связки, чтобы их крики 
не слышал противник.

24  ноября 2004 года памятник откры-
ла дочь Елизаветы  II принцесса Анна. На 
церемонию был приглашен спаниель Ба-
стер, который в то время участвовал в во-
енных действиях в Ираке. Кстати, именно 

в Великобритании была создана воинская 
медаль для животных. Впервые она была 
вручена в 1942 году, и с тех пор ею были 
награждены 62 животных, включая собак, 
голубей, лошадей и одного кота. n
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концерт 
PlaceBo 

«гроза» 
БдТ им. ТовсТоноГовА 
1, 2, 19 окТяБря

«рыцарь  
отЧаяния — воин 
красоты» Ледовый дворец  

24 окТяБря

Одна из самых известных рок-групп отме-
тит свое 20-летие всемирным турне. Оно 
стартует в октябре и будет посвящено де-
бютному платиновому альбому под назва-
нием Placebo.

Тур Placebo начнется в Дании 13  ок-
тября и завершится в лондонском кон-
цертно-спортивном комплексе «Уэмбли 
Арена» 16 декабря. Участники группы обе-
щают, что сет-лист концертов охватит все 
самые известные песни. 

«Скажу просто: вы услышите песни, 
которые я клялся больше никогда не 
играть. К данному моменту мы осознали, 
что именно это нужно нашим поклонни-
кам. Надо сказать, они были терпеливы, 
так как мы не часто играли самые из-
вестные и коммерчески успешные пес-
ни, — говорит Брайан Молко, вокалист, 
гитарист и автор песен группы. — Турне, 
посвященное двадцатилетию, — самый 
подходящий момент для этого. Тур даст 
многое фанатам, а нам позволит вернуть-
ся к раннему материалу. Так что если хо-
тите услышать Pure Morning и Nancy Boy, 

которые мы не играли уже десять лет и, 
быть может, больше никогда не сыграем, 
то советую стать свидетелем шоу. Могу 
добавить, что на этом сюрпризы не за-
кончатся». n

Куратором масштабной выставки самого 
знаменитого современного фламандско-
го художника Яна Фабра «Рыцарь отча-
яния — воин красоты» является сам ху-
дожник вместе с Дмитрием Озерковым, 
заведующим Отделом современного 
искусства Государственного Эрмитажа. 
Специально для выставки, насчитываю-
щей более двухсот объектов, Фабр соз-
дал ряд новых работ. Внук знаменитого 
энтомолога, Ян Фабр широко использует 
эстетику животного мира. Он оперирует 
панцирями жуков, скелетами, рогами, 
чучелами и изображениями животных в 
различных материалах. 

Этим не исчерпывается список не-
обычных материалов, среди них — кровь 
и синие чернила шариковой ручки Bic. 
Художник и режиссер, он с помощью сво-
их произведений пытается рассуждать о 
жизни и смерти, физических и социаль-
ных метаморфозах и о природе жестоко-

сти, присущей животному и человеческо-
му миру.

Как подчеркивает сам художник, и это 
признают исследователи и критики, его 
искусство уходит корнями в традиции 
классической фламандской живописи, 
которой он восхищается. Питер Пауль Ру-
бенс и Якоб Йорданс — главные источни-
ки его вдохновения. Произведения Фабра 
на время проведения выставки становятся 
частью постоянной экспозиции музея.

Идея выставки возникла после созда-
ния Яном Фабром временной экспозиции 
в залах фламандской и голландской школ 
в Лувре. Экспозиция будет сопровождать-
ся циклами лекций, мастер-классами и 
круглыми столами. Также будут демон-
стрироваться восемь фильмов, в том чис-
ле и фильм-перформанс, снятый в Зим-
нем дворце с участием художника в июне 
этого года. n

По материалам www.hermitagemuseum.org

АФишА

АФишА

Музыкально-драматический спектакль 
Андрея Могучего по пьесе Александра 
Островского — первая постановка «Гро-
зы» в истории БДТ. Соавторами высту-
пили композитор Александр Маноцков и 
сценограф и художник Вера Мартынова.

Спектакль Андрея Могучего обращен к 
традиции мифопоэтической, мистериаль-
ной, традиции «бытийного театра» Остров-
ского, о котором писал литературный и 
театральный критик Аполлон Григорьев. В 
постановке присутствуют элементы рус-
ского площадного действа, фольклорные 
мотивы «страшной сказки». В роли Марфы 
Игнатьевны Кабановой (Кабанихи) — на-
родная артистка России Марина Игнатова, 
в роли Катерины — актриса Виктория Ар-
тюхова. Роль Бориса Григорьевича испол-
няет солист оперной труппы Михайловско-
го театра Александр Кузнецов.

«Мне кажется важным найти сегодня 
такой тип художественного высказыва-
ния, художественной выразительности в 
театре, который мог бы актуализировать 
канонический, 

”
архаический“ текст, очи-

стить его от стереотипов прочтения, — го-
ворит Андрей Могучий. — Найти способ 
соединить Островского с современно-
стью не на уровне социально-бытовых ас-
социаций, а вскрывая текст в его мистери-
альном, музыкально-поэтическом смысле. 

”
Гроза“ Островского идеальна для постав-

ленной задачи».
«Андрею Могучему пришла в голову 

идея, что роль Бориса — оперная; со-

ответственно, поет эту роль, по нотам, 
в сопровождении живых инструментов, 
оперный певец, — рассказывает компо-
зитор Александр Маноцков. — Он как 
бы носит оперу с собой: она возникает 
в спектакле то на время его отдельных 
реплик, то на время больших эпизодов 
с его участием; Катерина в сценах с Бо-
рисом тоже поет. Музыкально — в более 
широком смысле — существуют и все 
остальные исполнители. Мы придумали 
особую ритмо-интонационную эстетику, 
отсылающую к 

”
достаниславскому“ спо-

собу существования артиста в тради-
ционном театре. Это органично тексту, 

написанному до возникновения 
”
психо-

логического“ театра».
По словам художника и сценографа 

Веры Мартыновой, задачи удивлять и за-
хватывать зрителя пышностью декораций 
не было. «Мы не притворяемся, что пред-
ставляем какую-то неизвестную историю 
— мы просто рассказываем 

”
Грозу“ еще 

раз, акцентируя в ней какие-то смыслы, 
темы, которые кажутся нам особенно ак-
туальными сегодня. Отчасти именно по-
этому мы не декорируем сцену: простран-
ство, с которым мы работаем — пустое, 
поэтому небольшие детали в нем про-
ступают особенно отчетливо. Это такое 

брожение по темному лесу: натыкаешься 
в темноте на разные странности, иногда 
фонарем успеваешь выхватить перед па-
дением робкое бледное деревце или груп-
пу настороженных граждан», — говорит 
Вера Мартынова.

В оформлении сцены присутствуют 
элементы палехской росписи. Консультан-
том по палехским мотивам и художником 
одного из занавесов для спектакля явля-
ется потомственная палехская художница 
Светлана Короленко. Костюмы для спек-
такля создала российский дизайнер Свет-
лана Грибанова — это ее первый опыт ра-
боты в театре. n

ГосУдАрсТвенный ЭрмиТАж  
с 22 окТяБря
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осень в «географии» 

Например, тако с куриным филе в то-
матном соусе с перцем халапеньо и хи-
трым набором редких специй подают на 
хрустящей лепешке «тостада» вместе 
с брынзой и красной фасолью. А слад-
коватую остроту мексиканской закуски 
балансируют свежие овощи и воздушная 
сметана. Ароматный салат из подкоп-
ченных лисичек и вешенок в сочетании 
с обжаренным картофелем дополнен 
свежестью трав и насыщенным соусом 
на основе укропного масла. Насыщен-

ный вкус супа шурпа получается благо-
даря специально выбранной баранине 
на косточке, овощам, нуту и пикантной 
кинзе. Растомленную свиную грудку в 
азиатском маринаде из устричного соуса 
и множества специй подают с легким са-
латом из зеленого яблока, свежей кинзы 
и киноа.

В «Географии» создали и свою версию 
десерта «Павлова»: безе и заварной ва-
нильный крем покрывает яркий ягодный 
соус, напоминающий о недавнем лете. n

в сенТяБре в меню ресТорАнА «ГеоГрАФия» ПоявиЛись БЛюдА  
из сезонныХ ПродУкТов в ориГинАЛьной инТерПреТАции 

««ЧеЧил»: грУзинская кУхня  
разных регионов 

Два этажа, веранда, внутренняя парковка 
— эти детали немаловажны для заведения 
в той части центра города, которую не на-
зовешь ресторанным местом.

Кухня позиционируется как внесе-
зонная, она складывается из гастроно-
мических особенностей разных регио-
нов Грузии. Здесь подают кахетинскую 
хашламу и цукини по-аджарски, хача-
пури по-мегрельски и свиные ребрыш-
ки по-рачински, суп с боржоми — на 
мацони с редисом и целиком запечен-
ную в сванской соли курицу. На за-
втрак готовят квели из надуги — сыр-
ные блинчики со сливочно-творожным 

сыром и салат с арбузом и имеретин-
ским сыром, обернутым в невесомое 
тесто. 

В десертной карте, кроме торта с ин-
жиром и классического наполеона, есть и 
неожиданные блюда — например, сладкая 
карбонара и шишки — точь-в-точь ело-
вые, но из шоколадного безе. И, конечно, 
чурчхела — застывший виноградный сок с 
грецкими орехами внутри. 

Интерьер ресторана вполне совреме-
нен и выдержан в светлых тонах. Много 
живой зелени, абажуры из макраме, над 
открытой кухней-очагом — медная утварь 
и пузатые банки с разносолами. n

в деГТярном ПереУЛке в реконсТрУировАнном здАнии  
в сТАрой ПеТерБУрГской зАсТройке оТкрыЛся ресТорАн  
ГрУзинской кУХни «чечиЛ» 

«квартира кости кройца» для своих 
Это самый большой спикизи-проект в 
России — его создателем называют Евге-
ния Кадомского, сооснователя Food Retail 
Group.

Спикизи-бары и рестораны — сегодня 
один из самых модных трендов; так назы-
вались заведения в эпоху сухого закона в 
США, где спиртное наливали нелегально 
и только своим. В интерпретации сегод-
няшних реалий — это заведения с четки-
ми правилами и условиями, куда не ходит 
массовый потребитель.

Площадь «Квартиры Кости Кройца» 
— 800 кв. м. Здесь нашлось место ресто-
рану, бару и чайному залу. А еще здесь 
есть кабинет (он же место встреч и ме-
роприятий) и спальня, которые можно 
арендовать как временные апартамен-
ты. Это единственный случай в России, 
когда в пространстве, предназначенном, 
в том числе, под ресторан, можно жить 

и даже пользоваться кухней с холодиль-
ником. Попадают в «Квартиру» только с 
помощью виртуального ключа — снача-
ла нужно заполнить заявку на сайте про-
екта.

Предметы интерьера для «Квартиры» 
собирались по всему миру. Ресторанное 
меню разрабатывал московский концепт-
шеф Дмитрий Беляев, известный по про-
ектам Buro Canteen, В152 Tearoom и «Дом 
быта». В основе концепции — travel food, 
еда, которая встречается на пути каждому 
путешественнику. Шеф-повар ресторана 
— Вячеслав Морозов.

Чайный зал на сотню посадок выпол-
нен в стиле старинного тибетского храма. 
Чайная карта составлена российскими 
экспертами — здесь представлены де-
сятки сортов, большинство из которых 
сложно найти в обычных магазинах и за-
ведениях. n

ресТорАны

ресТорАны

нА УГЛУ невскоГо и УЛицы мАрАТА оТкрыЛось неоБычное ПросТрАнсТво 

ресТорАнный зАЛ в ГромАдной «квАрТире косТи кройцА»

инТерьер ресТорАнА не ПереГрУжен деТАЛями

десерТ «ПАвЛовА»  
в новой ТрАкТовке



веревка, закалка, тренировка  
как зарабатывают на модном виде семейного досУга. полазить по деревьям, 
попрыгать по навесным мосткам, преодолеть огромнУю паУтинУ и проехать  
на велосипеде по канатУ на высоте десять метров — россию захватила  
мировая мода на веревоЧные парки. создатели этого бизнеса Успешно 
конкУрирУют с фитнесом и аттракционами и претендУют на досУг россиян  
УЖе не только летом, но и зимой. МАРия либЕРМАН («Ъ-дЕНьги», № 33 ОТ 22.08.2016)

Прообраз своего нынешнего бизнеса экс-
тремал и бывший айтишник уфимского 
Кредит Европа банка 28-летний Степан 
Котляр увидел в роуп-джампинге — прыж-
ках с мостов на веревке. Этим видом 
спорта он с друзьями увлекался в еще 
студенчестве, а со временем обнаружил, 
что и прочие граждане тоже готовы пла-
тить деньги за минуту-другую острых ощу-
щений. 

В июне 2011 года Котляр вместе с се-
строй Алисой и приятелем по прыжкам 
Александром Михеевым натянул первую 
веревочную трассу в местном Олимпик-
парке. Денег тот сезон Котляру особо не 
принес, но горожанам парк пришелся по 
вкусу. «Всем, кто к нам приходил, у нас 
очень нравилось, — вспоминает он. — В 
первом парке уже тогда были крутые трол-
леи, скоростные спуски по наклонно натя-
нутой веревке на ролике. От них все были 
в восторге, такая отдача значила многое». 

Сегодня в сети Степана Котляра «Гам-
ми» 12  парков — в Уфе, Стерлитамаке, 
Самаре, Оренбурге, Тольятти, Кирове 
и даже в Астане. За сезон их посещают 
60–70  тыс. человек. Еще более 40  про-
ектов команда Котляра построила на за-
каз — и сейчас бизнес приносит ему пару 
десятков миллионов рублей в год. «Мы 
достаточно агрессивно развиваемся, го-
товимся запускать франшизу, постоянно 
вкладываем вырученные средства в биз-
нес, поэтому сложно оценить, сколько уже 
заработали», — говорит Котляр. Каждую 
зиму, когда по веревкам на улице в России 
не полазаешь, он улетает на Бали за вдох-
новением — со временем и там тоже дума-
ет открыть веревочный парк. «Направле-
ние это сейчас очень популярно во всем 
мире, — рассказывает предприниматель. 
— Главное — не ошибиться с выбором ме-
ста, и тогда все пойдет». 

Где кАждый — ТАрзАн Строитель-
ство веревочных парков — сейчас дей-
ствительно весьма популярная история 
в индустрии развлечений. В Северной 
Америке, например, рост этого сегмента с 
2010 года составил рекордные 400%: толь-
ко в 2015-м там открылось более 800 но-
вых веревочных парков. До таких темпов 
российскому рынку, конечно, далеко, но 
тем не менее из-за быстрой окупаемости 
(два-три сезона) и достаточно скромных 
вложений на старте (небольшой веревоч-
ный парк можно построить за 3–5 млн руб- 
лей, а маленький и того дешевле) попро-
бовать себя в этом бизнесе хотят многие. 
Всего в год у нас появляется 30–50 новых 
парков, а их общее количество в России 
приблизилось к 300. В целом объем этого 
сегмента рынка развлечений уже оцени-
вается в $5–8 млн. 

Мотор индустрии, конечно же, люби-
тели активного отдыха — люди, которые 
сами любят «полазить и попрыгать». Спе-
леолог Дмитрий Скляренко занимался 
строительством скалодромов, но в 2006-м 

оборудовал маленький веревочный парк 
для своей семьи на даче. Меньше чем 
через год он уже получил площадку для 
строительства в Ставрополе и за 1,5 млн 
рублей построил свой первый «Панда 
Парк». Окупился проект быстро — за пол-
тора сезона, а сейчас сеть, которая не 
только вышла в столицу, но и стала здесь 
фактически монополистом, приносит 
Скляренко с партнерами (их имен пред-
приниматель не раскрывает) под 100 млн 
рублей выручки в год. Кроме того, ком-
пания Дмитрия Скляренко «Валтопия-Ру» 
на заказ построила около сотни парков, и 
этот бизнес, по словам предпринимателя, 
оказался гораздо выгоднее скалодромов. 

Скляренко категорически не согласен 
причислять веревочные парки к аттрак-
ционам: «Аттракцион — это когда тебя 
привязали к чему-то и отправили в полет, 
а это — совершенно другой формат: при-
ключение, в котором ты главный герой». 
Прохождение одного маршрута в столич-
ном «Панда Парке» обойдется как билет 
в кино — 300–500  рублей в зависимости 

от площадки, сложности трассы и дня не-
дели, за 1000–1600 рублей можно пройти 
уже все имеющиеся 4–6 трасс, например 
в Филях или Мещерском. Налазиться вдо-
воль в недавно открывшемся веревочном 
парке Sky Town на ВДНХ будет стоить не-
многим дешевле: входной билет там не за-
висит от времени и стоит 700–1000 рублей 
для детей до 14 лет; 800–1100 рублей для 
школьников и студентов и 1000–1350 руб- 
лей для взрослых. 

Полазить совсем недорого можно раз-
ве что в небольших веревочных парках 
при загородных отелях и базах отдыха. 
Они, как правило, несложные, состоят из 
одной-двух трасс, и обходится все удо-
вольствие отдыхающим в 200–300 рублей. 
По словам Наталии Розенблюм, управля-
ющего партнера Top Hotel Experts, о таких 
веревочных парках задумываются сей-
час 20–25% загородных отелей. «Конеч-
но, устанавливают их значительно реже, 
— поясняет Розенблюм. — Если один из 
объектов открыл веревочный парк, то 
его будет достаточно для обслуживания 
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АЛексАндр ивАнов, АЛьПинисТ, 
дирекТор ПеТерБУрГской 
комПАнии «сТимУЛ»  
(«высоТный Город»):
— нАм ХоТеЛось сдеЛАТь 
кАкУю-То инТереснУю 
ПЛощАдкУ дЛя корПорАТивныХ 
мероПрияТий, и мы решиЛи 
зАПУсТиТь свой веревочный 
ПАрк. ЭТо ПомоГЛо нАм 
УдержАТь сТАрыХ кЛиенТов 
и ПривЛечь новыХ. мы ТАкже 
ПоняЛи, чТо УдоБно рАзвивАТь 
в ПАрке и дрУГие ФормАТы — 
нАПример, ПрАздновАние дней 
рождения

➔

в ПеТерБУрГском веревочном ПАрке «высоТный Город»
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жителей и гостей в определенном радиу-
се». Рост популярности таких отелей, по 
ее словам, в летний сезон можно оценить 
на уровне 5–10%. Такую оценку подтверж-
дают и в строительной компании «Унисто 
Петросталь». «Мы оборудовали вере-
вочные парки на двух своих базах отды-
ха — среднегодовая заполняемость баз 
увеличилась на 7–9%, — рассказывает 
гендиректор компании Арсений Васильев. 
— Видно, что парки вызывают интерес и у 
отдыхающих, у и тех, кто проводит на ба-
зах корпоративы». 

Корпоративы, мальчишники, дни рож-
дения и другие мероприятия — еще один 
важный источник прибыли веревочных 
парков. Например, именно из этого бизне-
са шагнула к своей небольшой сети «Вы-
сотный город» петербургская компания 
«Стимул». «Нам хотелось сделать какую-то 
интересную площадку для корпоративных 
мероприятий, и мы решили запустить свой 
веревочный парк, — рассказывает дирек-
тор компании, альпинист Александр Ива-
нов. — Это помогло нам удержать старых 
клиентов и привлечь новых. Мы также поня-
ли, что удобно развивать в парке и другие 
форматы, например, празднование дней 
рождения». По словам Иванова, меропри-
ятия — что неудивительно — приносят на 
порядок больше, чем рядовые посещения. 
Например, отпраздновать день рождения с 
прохождением трасс, тиром, со скалодро-
мом и конкурсами на пятерых в «Высотном 
городе» будет стоить 10,5  тыс. рублей, а 
если к этому добавить памятные сувениры, 
фотографа и еду — то и все 18,5 тыс. 

ПАПА можеТ По оценкам участников 
рынка, с каждым годом рынок веревочных 
парков растет на 15–20%. Первыми их по-
стоянными клиентами были, конечно, дети 
— поначалу они составляли около 80% от 
общего числа посетителей. Однако сей-
час аудитория меняется, этому во многом 
способствует массовое увлечение здоро-
вым образом жизни. «К нам начали прихо-
дить люди всех возрастов, даже пожилые 
— те, кто поддерживает себя в форме. 
Это же прекрасный аналог фитнесу. Че-
ловек получает не меньшую нагрузку в ве-
ревочном парке, а порой даже большую. 
И к тому же тут весело», — говорит Алек-
сандр Иванов. 

Другой тренд — развитие семейного 
отдыха. «Всего у нас в 

”
Панда Парках“ в 

сезон около 200 тыс. посетителей, — рас-
сказывает Дмитрий Скляренко. —А прихо-
дит гораздо больше: часто кто-то из семьи 
остается внизу. Но мы всячески стре-
мимся завлечь всех наверх — хотим сде-
лать так, чтобы даже беременным было 
чем заняться — например, поваляться в 
большом гамаке. Это же здорово, когда 
семья совместно переживает такие при-
ключения, — воспоминания на всю жизнь. 
Особенно радует, как активизировались 
папы, причем всех возрастов». 

Несмотря на то что парков строится 
достаточно много, рынок, по мнению его 
участников, еще далек от насыщения. 
«Больших парков, где можно провести 
целый день, пока совсем немного, — го-
ворит Федор Прилежаев, директор ком-
пании Space Concept. — Вот норвежский 
парк 

”
Орех“, один из объектов норвеж-

ской сети на севере Ленинградской об-
ласти, пока самый большой — 190 зада-
ний, в нашем 

”
Кошкино парке“ — это на 

востоке Ленинградской области (совла-
дельцами парка стали основатели сети 

”
Рив Гош“) — уже построили 170 заданий. 

Именно такие площадки привлекают боль-
шую аудиторию, но вот, например, на юге 
нет такого парка, хотя районы там активно 
строятся и заселяются — и потенциальная 
аудитория есть. И есть даже прекрасная 
площадка с огромными соснами — инве-
стора осталось только найти. А в Москве 
таких больших парков, как у нас, вообще 
пока нет — простор для развития». 

Самый проблемный вопрос строитель-
ства веревочных парков — конечно, безо-
пасность. Поводы опасаться у тех, кто хо-
чет сам залезть на дерево или отправить 
туда детей, есть — то и дело приходится 
читать о том, как из-за плохой страховки 
или порвавшегося троса произошел не-
счастный случай. В Перми в мае 2015 года 
школьница упала с высоты четырех ме-
тров при спуске по стальному натянутому 
тросу на участке «Тарзанка» из-за того, 
что отцепилась тандем-каретка, на кото-
рой она была закреплена. Девочка полу-
чила тяжелые травмы головы, переломы и 
ушибы, а директор парка — год условно и 
штраф в 250 тыс. рублей. 

Осложняется ситуация еще и тем, что в 
России пока нет единых правил эксплуа-
тации веревочных парков. Хотя более или 
менее крупные сети уже приняли ряд не-
гласных правил, например систему непре-
рывной страховки (снимают только после 
полного прохождения трассы), соответ-
ствующий ГОСТ начнет действовать толь-
ко с марта 2017 года. «Это повлияет на 
рынок в лучшую сторону, — уверен Дмит- 
рий Скляренко, — дисциплинирует всех 
игроков и отметет недобросовестных». 

Под крышей Трц Главная проблема 
веревочных парков — сезонность. Ринув-

шиеся в эту сферу бизнесмены быстро 
поняли, что зарабатывать на желании лю-
дей полазить по деревьям в России они 
могут только пять месяцев в году — с мая 
по сентябрь. Отсюда родился новый тренд 
— крытые веревочные парки. Приютить 
парки оказались готовы торговые центры: 
на фоне общего падения посещаемости 
такие площадки развлечений должны 
стать новыми способами привлечения по-
купателей (развлекательные площадки 
и сейчас обеспечивают до 40% посети-
телей в ТРЦ). Для веревочных же парков 
сотрудничество с торговыми центрами — 
находка: даже при падении посещаемости 
поток, проходящий через ТРЦ, огромен.

«Это не значит, что перестанут стро-
иться открытые парки. Они как сообщаю-
щиеся сосуды, — говорит Дмитрий Скля-
ренко. — Когда в Москве был ливень, в 
закрытых комплексах поток посетителей 
резко увеличился — люди привыкают к 
этому развлечению в парках и хотят про-
должать». Кроме того, история открытия 
веревочного парка в торговом центре бо-
лее понятна инвесторам, которые все еще 
с опаской смотрят на новый тип развле-
чений. В строительство «Панда Парка» в 
подмосковном ТРЦ «Зеленопарк», к при-
меру, согласился вложиться сам торговый 
центр. «Если открытый большой веревоч-
ный парк стоит 30–50 млн рублей, то сто-
имость крытого комплекса в ТРЦ превы-
шает 100 млн — здесь нужна поддержка 
инвесторов», — говорит Скляренко. В Пе-
тербурге, впрочем, такой проект обойдет-
ся дешевле. Например, тот же «Высотный 
город» на запуск крытого веревочного 
парка на площадке ТРК «Питерлэнд» по-
тратил около 30 млн рублей. 

Планы при этом у апологетов веревоч-
ного бизнеса более чем амбициозные: 
так или иначе, они хотят побить крупней-
шие сети развлечений на их же поле — 
в торговых центрах. Получится ли это у 
них, сказать сложно. Почуяв тенденцию, 
многие начали встраивать элементы ве-
ревочных развлечений в свои зоны от-
дыха: например, известная компания, 
занимающаяся продвижением квестов, 
«Клаустрофобия» запустила в «Авиапар-
ке» на Ходынском поле проект «Аркада» 
с огромной паутиной; дополнила вере-
вочным парком в стиле строительной 
площадки свою игровую зону и KidZania. 
Загнать посетителей на деревья, таким 
образом, старается уже почти вся инду-
стрия развлечений. n

По сЛовАм нАТАЛии розенБЛюм, 
УПрАвЛяющеГо ПАрТнерА Top 
HoTEl ExpErTs, о веревочныХ 
ПАркАХ зАдУмывАюТся сейчАс 
20–25% зАГородныХ оТеЛей. 
«конечно, УсТАнАвЛивАюТ иХ 
знАчиТеЛьно реже, — ПоясняеТ 
ГосПожА розенБЛюм. — есЛи 
один из оБъекТов оТкрыЛ 
веревочный ПАрк, То еГо БУдеТ 
досТАТочно дЛя оБсЛУживАния 
жиТеЛей и ГосТей в 
оПредеЛенном рАдиУсе»

➔

БезоПАсносТь — ГЛАвное в АТТрАкционАХ
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